
/portalemtempo /portalemtempo @portal.emtempo /portalemtempowww.emtempo.com.br

ANO XXXIII - Nº 10.821 - Manaus, sábado e domingo,  27 e 28 de agosto de 2022  

Música e teatro na vida 
de Erismar Rodrigues e  
Leonardo Gomes

ARTE

Plateia 17Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

Política 8

Eduardo Braga destaca planos 
para Segurança Pública, se eleito 

COM A PALAVRA

Gacc é referência em apoio a 
crianças com câncer

ACOLHIMENTO

Dia a DIa 11

Wilson Lima ganha direito de 
resposta a Amazonino

Fábrica de sorvetes gera 
renda para famílias

Política 5

Morre 3ª vítima de 
incêndio em lotérica

NOTÍCIA FALSA

EMPREGO E RENDA

INCENDIO CRIMINOSO

Dia  a Dia 9

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O

PREFEITURA

Ponta Negra recebe 
revitalização

Economia 14

POLÍTICA 7

DIVULGAÇÃO

Artistas disputam eleição 
para fomentar cultura

Dia  a Dia 9



  Manaus, sábado e domingo 27 e 28 de agosto de 2022 

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

Em sabatina, Simone Tebet 
critica integrantes do MDB
Segundo a candidata, al-
guns membros do partido 
tentaram impedir sua can-
didatura 

A candidata Simone Tebet 
(MDB) disse na noite da 
última sexta-feira (26) que 
integrantes de seu próprio 

partido tentaram impedir a sua 
candidatura à Presidência da Re-
pública e puxar a sigla paraapoiar 
o ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT).

“Tentaram puxar meu tapete até 
pouco tempo atrás. Se tivesse um 
tapete aqui já teria caído da cadeira 
também. Tive de vencer uma ma-
ratona com muitos obstáculos. Nós 
tivemos oito candidatos, e eu per-
maneci. Passou Natal, virou Ano-
-Novo, chegou o Carnaval, disse-
ram que o partido seria cooptado. 
Tentaram numa fotografia recente 
levaro partido para o ex-presidente 
Lula, judicializaram.”, declarou.

“Bom, dizer que o MDB é muito 
maior do que meia dúzia de seus 
políticos e caciques, o maior par-

Simone Tebet é a quarta presidenciável a participar da sabatina

tido do Brasil, o partido que vem 
da base da redemocratização. O 
meu partido é o partido de Ulys-
ses Guimarães, de Tancredo Ne-
ves, de Mário Covas, de homens 

desbravadores, corajosos, e acima 
de tudo éticos, que têm espíri-
to público e vontade de servir o 
povo”, acrescentou, em seguida, 
sem citar o nome dos políticos que  

tentaram impedi-la 
Simone Tebet é a quarta presi-

denciável a participar da sabatina 
organizada pelo “Jornal Nacional”, 
da TV Globo. Na segunda (22), o 
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presidente Jair Bolsonaro (PL) foi o 
primeiro convidado; na terça-feira 
(23), foi a vez do ex-governador Ciro 
Gomes (PDT), e na quinta-feira (25), 
o sabatinado foi o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

A entrevista é conduzida pelos 
apresentadores Willian Bonner e 
Renata Vasconcellos, diretamente 
dos estúdios da emissora em Ja-
carepaguá, na zona oeste do Rio 
de Janeiro.

Citada como uma espécie de 
“vice ideal” por aliados como o 
ex-governador de São Paulo João 
Doria (PSDB), o ex-ministro Sérgio 
Moro (União Brasil) e o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD), políticos que desistiram da 
candidatura à Presidência no meio 
do caminho, Simone aparece em 
pesquisas eleitorais com cerca 
de 2% de intenções de voto e, 
agora, trabalha para fortalecer a 
sua imagem e dar uma guinada  
na campanha.

Para isso, a senadora conta com 
o apoio do presidente do MDB, 
deputado federal Baleia Rossi (SP), 
que enxerga o movimento como 
uma possibilidade de reposicionar 
o partido no jogo político.



Lavagem de dinheiro
Outra fake news de Lula en-

volveu a lei contra lavagem 
de dinheiro, Lei 9.613, de que 
ele se disse autor, mas que 
entrou em vigor em março de 
1998, durante o governo do 
ex-presidente Fernando Hen-
rique Cardoso. 

Segundo O Globo, outra 
“mancada” foi sobre a criação 
do Coaf (Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras).

Esclareceu O Globo que o 
Coaf foi criado pela Lei 9.613, 
de 1998, cinco anos antes do 
início do primeiro mandato de 
Lula. 

O órgão produz inteligência 
financeira e protege os setores 
econômicos contra a lavagem 
de dinheiro e o financiamento 
ao terrorismo. 

MST e agronegócio
Nas redes sociais, grupos 

de bolsonaristas destilaram 
críticas a Lula por fazer lam-
banças no JN acerca do MST 
(Movimento dos Trabalhado-
res Rurais Sem Terra) e do 
agronegócio.

A menção de Lula sobre uma 
ala “fascista e direitista” do 
agronegócio indignou os bol-
sonaristas que agora acusam o 
petista de ser inimigo do agro.

Campanha esquenta
O tempo esquentou logo no 

primeiro dia de propaganda 
eleitoral no rádio, dando a 
entender que a temperatura 
deverá subir muito entre os 
postulantes ao Governo do 
Amazonas nos próximos dias.

Eduardo Braga (MDB) e Ama-
zonino Mendes (Cidadania) co-
meçaram no ataque contra o 
governador Wilson Lima (UB). 
Este, por sua vez, criou o “Bra-
zonino Candidato”, uma ferra-
menta que ele deverá utilizar 
para se defender da artilharia 
pesada dos adversários.

“Mentira” punida
Chamado de “mentiroso” por 

conceder abono do Fundef a 
profissionais da educação, o 
governador Wilson Lima ga-
nhou direito de resposta no 
programa eleitoral de Amazo-
nino Mendes.

As redes Facebook e Insta-
gram foram obrigadas a reti-
rar imediatamente a posta-
gem negativa, substituindo-a 
por conteúdo positivo a favor 
de Wilson.

Plano antivaríola
Baseado no cenário epide-

miológico de Emergência em 
Saúde Pública de Interesse In-
ternacional (Espi), a Prefeitura 

de Manaus, por meio da Semsa, 
finalizou o Plano de Contin-
gência Municipal para Infecção 
Humana da Monkeypox (Varíola 
dos Macacos).

O plano descreve as estra-
tégias e medidas efetivas para 
a prevenção, manejo e con-
trole da doença, orientando 
profissionais que atuam na vi-
gilância e assistência na rede 
municipal, reduzindo os impac-
tos da doença para a saúde 
da população.

 O Amazonas registrava, até 
quarta-feira (24), 15 casos con-
firmados da doença, além de 
17 casos suspeitos ainda em 
investigação. 

Alfredo on-line 
Com Covid-19, o candidato a 

deputado federal Alfredo Nas-
cimento (PL) paralisou todas as 
suas atividades presenciais de 
campanha política.

Neste fim de semana, o ex-
-prefeito diz que caçará eleito-
res de forma remota. Reuniões 
presenciais só a partir da pró-
xima segunda-feira (29).

SOS Manicoré
A presidente da Caarim (Cen-

tral de Associações Agroextra-
tivistas do Rio Manicoré), Maria 
Cléia Delgado, adverte que os 
grandes focos de incêndio que 
já destruíram quase 3 mil hec-
tares de floresta localizada à 
margem do Rio Manicoré pode-
rão se agravar se não forem to-
madas providências urgentes.

O Inpe (Instituo de Pesquisas 
Espaciais) divulgou que este 
mês de agosto registra o maior 
número de queimadas na re-
gião, alcançando proporções 
alarmantes.

Conforme o Greenpeace, as 
queimadas ocorridas no Sul 
do Amazonas são responsáveis 
pelas nuvens de fumaça que 
cobrem os céus das cidades de 
Manaus e Porto Velho.

Tragédia ambiental
Segundo o Observatório da 

BR-319, uma tragédia ambien-
tal praticamente já se configu-
rou em Manicoré com o fogo 
destruindo uma gigantesca 
área de floresta no entorno 
da BR-319.

O órgão garante que o quadro 
deverá piorar devido as ações 
criminosas, cada vez mais ou-
sadas, de invasores, grileiros e 
madeireiros na região.

Passo a Paço 2022
O prefeito David Almeida 

anunciou ontem as atrações 
locais do maior festival de ar-
tes integradas da região Norte 
do país, o “#Sou Manaus Passo 
a Paço 2022”.

Neste ano, serão mais de 660 
trabalhadores da cultura dos 
segmentos artísticos de música, 
artes visuais, audiovisual, circo, 
dança, hip-hop, literatura, tra-
dições culturais e teatro.

Eles vão se somar a 70 profis-
sionais da gastronomia e mais 
de 60 artesãos que participa-
rão do festival multicultural que 
acontecerá nos dias 3, 4, 5 e 6 
de setembro, no centro histó-
rico da cidade. 

Urina Preta
De acordo com a Vigilância 

Sanitária do Amazonas, mais 
37 casos da doença de Haff 
(urina preta) foram registrados 

no Estado. 

Especialistas afirmam  que o 
problema, além do Amazonas, 
preocupa os órgãos sanitários 
nos estados do Pará e Ceará. 
No caso do Amazonas, eles 
alertam que a incidência de 
casos é agravada pela con-
taminação por mercúrio dos 
peixes oriundos da bacia do 
Rio Branco, em Roraima. 

Pé na estrada 
A Comissão de Defesa da 

BR-319, da OAB/AM, percor-
reu quase 260 quilômetros 
da rodovia federal, incluindo 
o polêmico Trecho do Meio,  
no último dia 18.

Os 20 advogados que parti-
ciparam da comitiva definiram 
a ação como uma demonstra-
ção de força da OAB em favor 
da repavimentação do trecho 
central da BR.

Malafaia furioso
Considerado um dos líderes 

evangélicos mais radicais, o 
pastor Silas Malafaia prome-
te subir o tom contra o mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), nas manifestações do 
Dia 7 de Setembro.

Ele estará no palanque do 
presidente Bolsonaro e diz 
nas redes sociais que elevará 
o tom de sua artilharia ver-
bal por ter ficado indignado 
com os recentes mandados 
de busca e apreensão de-
terminados por Moraes em 
residências de empresários 
bolsonaristas.

Os empresários são sus-
peitos de usar o aplicativo 
Whatsapp para disseminar 
mensagens de apoio a um 
“golpe de Estado” no país.

Clima de terror
Uma entidade ligada à Igre-

ja Internacional da Graça de 
Deus, do missionário R.R. So-
ares, é alvo de uma ação civil 
pública proposta neste mês 
pelo MPT (Ministério Público 
do Trabalho).

Pairam sobre a FIC (Funda-
ção Internacional de Comu-
nicação), braço midiático da 
igreja neopentecostal, acu-
sações de violência psicoló-
gica, discriminação por idade, 
gênero, raça e orientação se-
xual, imposição de padrões 
de beleza a funcionárias e 
diversas outras infrações tra-
balhistas.

Havia ainda uma orientação 
extraoficial para não contra-
tar negros, mulheres acima 
de 50 anos e homossexuais 
para aparecerem no vídeo, de 
acordo com os procuradores.

Lula turbinou indústria de 
fake news no JN da Globo 
Bolsonaristas como o ministro das Comunicações, Fábio Faria, disseram ontem que o ex-presidente Lula tropeçou 

na sua entrevista de quinta-feira (25) ao Jornal Nacional, da Rede Globo. 

Em sua edição de ontem, o próprio jornal O Globo divulgou uma série de “mancadas” ou “fakes news” com que 
Lula tentou amenizar o incômodo de perguntas polêmicas feitas pelo jornalista Wiliam Bonner.

Dentre as fakes distribuídas pelo candidato petista O Globo destacou a afirmação de que Lula havia criado o Portal 
da Transparência, na verdade, lançado pela Controladoria-Geral da União (CGU) em 2004 e não por ato direto do 
então presidente.

Ao festival “#SouManaus Passo a Paço 2022”, maior festival de artes in-
tegradas do norte do país que vai acontecer de 3 a 6/9. “São mais de 660 
artistas envolvidos. O festival vai potencializar e integrar as artes e seus 
segmentos como dança, música, gastronomia inclusiva, circo, audiovisual, 
hip-hop, teatro, literatura, ou seja, quatro dias que serão voltados para cul-
tura. Nossos votos é que o evento cresça cada vez mais e se transforme em 
atração de turistas para a capital, para que fique conhecia como o grande 
polo cultural do Norte do País. 
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Ao uso político do espaço das igrejas. O antropólogo Juliano Spyer afirmou ao 
podcast 2+1 que parte dos fiéis evangélicos tem demonstrado insatisfação com 
o uso político do espaço das igrejas. De acordo com ele, há um ‘cansaço’ por 
parte desses eleitores, que também não desejam mais receber ou compartilhar 
mensagens de propaganda, que muitas vezes trazem conteúdos falsos. Spyer 
relatou sua experiência durante o trabalho de campo, onde teve contato com 
a realidade das igrejas evangélicas. O antropólogo destacou o papel central 
de igrejas na vida social de muitas comunidades, em especial as que não têm 
acesso a serviços públicos ou outros recursos culturais.
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Pelo bom senso 

Editorial

Os Cardeais

PAIXÃO, POLÍTICA E RACIONALIDADE 

DEPENDÊNCIA DIGITAL

Apesar de continuar sem regulamentação, a exploração 
ilegal de ouro, com todo o absurdo da contaminação dos 
rios amazônicos pelo mercúrio altamente tóxico, prossegue 
atormentando o país, dando muito trabalho à Justiça Federal. 
A mais nova ação corrente na instituição de justiça envolve 
organizações indígenas indignadas com  60 processos que 
reivindicam o direito de garimpar ouro junto a ANM (Agência 
Nacional de Mineração).

A ação judicial envolve terras do Médio e Alto Rio Negro 
e busca frear os processos que poderão impactar negati-
vamente a vida de 45 mil indígenas, de acordo com a Fe-
deração das Organizações Indígenas do Rio Negro (Foirn). 
Não se acredita que, à luz do bom senso, a ANM atenda os 
pedidos já que, como é do pleno conhecimento de todo o 
país, a mineração em terras indígenas é proibida pela Cons-
tituição. Até hoje, o Congresso Nacional não se manifestou 
pela regulamentação da atividade.

Desta vez, o alvo dos autores dos pedidos formulados à 
ANM é a chamada “Cabeça do Cachorrro”, uma área do ta-
manho do Estado de São Paulo, que abrange os municípios 
de São Gabriel da Cachoeira, Santa Isabel do Rio Negro e 
Barcelos. A área, segundo o ISA (Instituto Socioambiental), é 
uma das mais preservadas do planeta, situada na fronteira 
do Amazonas com a Colômbia e a Venezuela.

A Cabeça do Cachorro, que abriga 23 etnias dispostas em 
750 comunidades, corre sério risco de amargar desastres 
ambientais de larga proporção se os processos de lavra 
aurífera forem aprovados. Espera-se que a Justiça Federal 
mais uma vez faça a valer a Carta Magna e impeça a tragédia.

“No sábado 27 de agosto 
realizarei um Consistório 
para a criação de novos 
Cardeais.... Rezemos pelos 
novos Cardeais, para que, 
confirmando a sua ade-
são a Cristo, me ajudem 
no meu ministério como 
Bispo de Roma para o bem 
de todo o Povo fiel de 
Deus.” Com essas palavras, 
o Papa Francisco concluía 
o anúncio da criação de 
novos cardeais no dia 29 
de maio passado. 

Neste final de semana, 
27 de agosto, acontece-
rá na Basílica de São Pe-
dro em Roma a cerimônia 
em que 20 irmãos serão 
incluídos no colégio dos 
cardeais. São 16 cardeais 
com menos de 80 anos e 
4 com mais de 80. Serão 
3 cardeais que servem na 
cúria romana e 13 que estão 
à frente de dioceses. Dos 
cardeais com mais de 80 
anos dois são Arcebispos 
eméritos, um padre que é 
professor e outro Cônego 
de São Pedro.

Os novos cardeais são 
provenientes dos mais 
diversos países e regiões: 
Cingapura, Índia (2), Itália 
(3), Timor Leste, Brasil (2), 
Bélgica, Reino Unido, Nigé-
ria, Estados Unidos, Gana, 
Colômbia, Espanha, Fran-
ça, Coréia do Sul, Paraguai 
e Mongólia. 

A legislação da Igreja ca-
tólica diz que “Os Cardeais 
da Santa Igreja Romana 
constituem um Colégio 
peculiar, ao qual compete 
assegurar a eleição do Ro-
mano Pontífice de acordo 
com o direito especial; os 
Cardeais também assistem 
ao Romano Pontífice agin-
do colegialmente, quando 
são convocados para tra-
tar juntos as questões de 
maior importância, ou indi-
vidualmente nos diversos 
ofícios que exercem, pres-
tando ajuda ao Romano 

Pontífice, principalmente 
no cuidado cotidiano pela 
Igreja universal.” (CIC 349) 
Eles oferecem, assim, uma 
ajuda à missão do Sucessor 
de Pedro, com suas ex-
periências e seus serviços 
às Igrejas particulares em 
todo o mundo e enrique-
cem a comunhão com a 
igreja de Roma.

Temos na Igreja os car-
deais diáconos, os cardais 
presbíteros e os cardeais 
bispos. A ordem dos car-
deais-bispos é constituída 
por cardeais de rito latino 
e patriarcas de rito orien-
tal. Os cardeais-bispos são 
nomeados pelo Papa. 

A ordem dos cardeais-di-
áconos é constituída por 
cardeais da Cúria Romana 
que não eram bispos de 
uma diocese antes da no-
meação. Servem à Igreja, 
auxiliando o Papa nos mais 
diversos encargos na San-
ta Sé. Eles, após dez anos, 
podem optar por passar à 
Ordem dos Cardeais-Pres-
bíteros.

A ordem dos cardeais-
-presbíteros é constituí-
da, maioritariamente, por 
cardeais que são, arcebis-
pos ou bispos que estão à 
frente de uma diocese ou 
arquidiocese. Os Cardeais 
que estejam a serviço da 
Cúria Romana, mas que an-
teriormente foram bispos 
residenciais. 

A Igreja Católica que está 
na Amazônia, a Igreja de 
Manaus, manifestou con-
tentamento pela nomea-
ção de um cardeal da Ama-
zônia. Entendeu que é sinal 
da proximidade e do afeto 
que Papa Francisco dedica 
à Amazônia. Com ele “reze-
mos pelos novos cardeais 
para que, confirmando a 
sua adesão a Cristo, me 
ajudem no meu ministério 
de Bispo de Roma para o 
bem de todo o fiel Povo 
Santo de Deus”.

O mundo moderno é regi-
do pela ética da racionalida-
de em todos as dimensões 
da vida, inclusive na política. 
Desde que Maquiavel pensou 
o príncipe como alguém dotado 
de virtude capaz de controlar 
as paixões e exercer o poder 
de modo realista, brotou-se 
o embrião da racionalidade 
política. O líder político racio-
nal e equilibrado sem exces-
sos emocionais ou passionais 
em suas ações, motivações e 
palavras, tornou-se cada vez 
mais no mundo moderno um 
padrão da “boa política”. Os 
políticos voltados para apelos 
emocionais são considerados 
demagogos ou populistas, são 
considerados pertencentes ao 
grupo da “pequena política”. 

Entretanto, pensadores mo-
dernos como Max Weber vão 
idealizar a figura do político 
como alguém possuidor de ca-
risma, atributo exclusivo que 
o diferencia do burocrata. O 
carisma é revelado pela paixão, 
que é responsável por definir 
um tipo especial de lideran-
ça política. Sem paixão, um 
político torna-se apenas um 
tecno-burocrata mais sofisti-
cado que exerce cargo eletivo. 
Apesar disso, também não se 
pode ser indiferente à impor-
tância da qualificação técnica 
do político, que auxilia bastan-
te no exercício de suas funções, 
entretanto não é decisiva para 
se estabelecer uma lideran-
ça política efetiva. Esta rápida 
reflexão inspira um questio-
namento mais contingente: 
a paixão ainda é importante 
na política do nosso país nos 

dias de hoje? Em uma primeira 
resposta, poderíamos afirmar 
que, como no Brasil a quali-
dade da paixão e do carisma 
sempre esteve associada, e em 
muitos casos com razão, ao 
populismo e, portanto ao atra-
so político, este é um atributo 
que ganhou uma conotação 
pejorativa e por isso vem cada 
vez mais desaparecendo da 
vida política brasileira. O que 
prevalece mais recentemente 
é um tipo de ação e discurso 
político caracterizado pelo do-
mínio das questões técnicas. 
Assim, figuras como JK, Getúlio 
Vargas, Agamenon Magalhães, 
Carlos Lacerda, Miguel Arraes, 
ACM, entre outros, não possui-
riam, mais espaço nos dias de 
hoje, ainda que a política na 
época destes homens fosse 
mais interessante de se acom-
panhar nos noticiários. Porém 
em uma segunda resposta a 
esta questão, pode-se afir-
mar que o contexto atual da 
política brasileira, apesar de 
mais sofisticado e qualificado, 
sobretudo devido ao avanço 
da cidadania e à modernização 
do aparelho de estado, ainda 
atribui à paixão e ao caris-
ma na liderança política algo 
essencial. E o exemplo mais 
cabal disso é a eleição do Pre-
sidente Lula, que carrega no 
carisma e no discurso apaixo-
nado seu principal atributo de 
liderança, capaz de minimizar 
suas deficiências técnicas de 
formação para o exercício da 
chefia de Estado e de Gover-
no, além do forte estigma de 
corrupção. O exemplo não se 
encerra com o Presidente Lula, 

o que dizer de Ciro Gomes e 
Eduardo Suplicy, entre outros, 
desta geração atual de políti-
cos que mostram competência 
técnica, responsabilidade e ao 
mesmo tempo uma paixão ex-
plícita no discurso? Ou seja, a 
paixão jamais estará ausente 
da política. Cabe, entretanto, 
diferenciar a paixão e o carisma 
genuíno, espontâneo, natural, 
da demagogia populista e da 
imagem vazia, enganadora, 
sem conteúdo. Por mais que 
os meios televisivos ajudem a 
dotar figuras inexpressivas a 
tentar aparentar alguma pai-
xão, esta é algo que só pode 
ser percebida subjetivamente, 
ou melhor, só pode ser sentida. 
Quando a paixão e o carisma se 
aliam a uma proposta política 
bem formulada, encontra-se 
o termo exato para a vitória 
eleitoral e para um debate 
político mais emocionante.  O 
Governo atual infelizmente, só 
tem carisma para uma bolha, e 
ficará na história como o pior 
governo existente em nosso 
país, com autoritarismo e sem 
conseguir gerir a nação que 
precisa além de identidade 
republicana sem corrupção, 
um planejamento para o Es-
tado não chegar como chegou 
com mais de trinta milhões 
de pessoas passando fome. 
Sem paixão e sem capaci-
dade. Se analisarmos as en-
trevistas exibidas pela Rede 
Globo, veremos a diferença 
entre o atual Presidente e os 
outros três candidatos. Frágil, 
mentindo e sem mostrar as 
propostas se eventualmente 
fosse reeleito.

Vivemos em uma era tecnológica 
crescente com propósitos muito 
bem definidos no sentido de me-
lhorar a qualidade de vida nas re-
lações interpessoais, nos meios de 
comunicação, na saúde, transporte, 
na ciência e educação, todavia o 
uso exagerado de tecnologias di-
gitais disponíveis não tem trazido 
somente avanços positivos mas 
em concomitância uma realidade 
muito danosa a nível psicológico, 
qual seja a chamada : “Dependência 
Digital”.

         A dependência digital se 
caracteriza por uma busca desen-
freada pela internet e meios tecno-
lógicos digitais caracterizando-se 
através de uma necessidade cada 
vez maior de contato (números de 
horas diárias utilizadas) trazendo 
irritabilidade, ansiedade, distúrbios 
sociais e familiares com sintomas 
muito idênticos aos da dependên-
cia química.

       A dependência digital estimula 
a produção de dopamina provocan-
do sensação de prazer trazendo 
como consequência a necessidade 
de produção deste neurotransmis-
sor cada vez com maior frequência, 
do ponto de vista psicológico é 
considerada um transtorno mental 
devendo ser tratado inicialmente 
através de um preciso diagnóstico 
feito por profissionais habilitados 
tais como Psiquiatras e Psicólo-
gos e a partir daí, estabelecidas as 
condutas para a individualidade de 
cada caso, seja em psicoterapia e/
ou em prescrição medicamentosa.

     Entre os sintomas mais comuns 
deste transtorno tão evidenciado 
nos dias atuais podemos elencar 
a preferência crescente em estar 

no mundo virtual ao mundo real 
(contato com pessoas), a perda 
do controle do tempo na inter-
net, sentimento de desconforto e 
tristeza ao estar desconectado do 
mundo virtual, não sentir prazer 
nas atividades fora do mundo da 
internet, diminuição crescente da 
socialização, piora na qualidade da 
alimentação e desenvolvimento de 
bipolaridade e fobia social.

    Incluímos aqui um distúrbio em 
crescente avanço de casos caracte-
rizado também como dependência 
digital, que vem a ser a nomofobia 
(medo inconsciente de se ver priva-
do do aparelho celular) destacando 
que a palavra chave nesta análise 
vem a ser: Qual a  Necessidade ? ou 
seja , qual o grau de necessidade, 
além da frequência, do usuário vi-
sualizar mensagens, de jogar games 
no aparelho, whats app, Instagram,  
ou  navegar em sites e aplicativos 
? ou seja, uma análise psicológica 
minuciosa permite avaliar a exis-
tência ou não da dependência e 
seus consequentes prejuízos físi-
cos e mentais.

    Este tema é muito sério e deve 
urgentemente ser objeto de estu-
do, palestras, seminários e orien-
tação psicológica comportamen-
tal principalmente entre crianças 
e jovens em idade escolar pois o 
melhor caminho é o conhecimento, 
a educação, o compartilhamento 
com pais e mestres, a conscienti-
zação do problema e a proposição 
de medidas  eficazes, no sentido 
de dispor da tecnologia de forma 
funcional sem os prejuízos eviden-
ciados na dependência decorrente 
do seu uso inadequado ou sem 
critérios de utilização.

Opinião4

Dom Leonardo Steiner

Flávio Lauria

Arcebispo de Manaus

Administrador de Empresas com Mestrado e Doutorado em Administração Pública

José Trintin Jr.
Especialista em Psicologia Positiva 
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Conforme a corrida elei-
toral para o governo do 
amazonas se acentua, os 
candidatos inflamam seus 

discursos de campanha tanto na 
campanha presencial quanto nas 
redes sociais. Na madrugada da 
última sexta-feira (26), amazoni-
no Mendes (Cidadania) publicou 
em suas páginas virtuais direito 
de resposta concedido pela Jus-
tiça Eleitoral ao candidato à ree-
leição Wilson lima (união Brasil).

a equipe jurídica do atual go-
vernador afirmou que amazoni-
no Mendes publicou informação 
falsa referente ao pagamento do 
Fundo de Desenvolvimento do 
Ensino Fundamental (Fundef). o 
juiz auxiliar Márcio andré lopes 
Cavalcante decidiu por acatar a 

Justiça eleitoral condenou amazonino a retirar publicação sobre Fundef

Wilson Lima ganha direito 
de resposta sobre Fundef 

Política 5

O direito de resposta 
acontece por publica-
ção realizada nas redes 
sociais de Amazonino 
Mendes (Cidadania)

denúncia e ordenou que fosse 
publicado o direito de resposta no 
instagram e Facebook do ex-go-
vernador. além disso, vídeo que 
continha desinformação também 
foi retirado das redes.  

“Em vídeo divulgado sobre o 
Fundef, amazonino fez acusações 
levianas na tentativa de colocar os 
usuários da internet contra o atu-
al governador. a verdade sobre o 
Fundef é uma só: o recurso ainda 
não foi liberado, por questões 
que não dependem do Estado, 

DOUBLE YOU
DJONGA

DUDA BEAT
 JÃO

BÁRBARA EUGÊNIA 
LIA SOPHIA E PINDUCA

PALCO TUCUPI

PALCO CABOQUINHO

DIA 04 DIA 05 DIA 06DIA 03

E + ARTISTAS LOCAISDE 300

3 A 6 DE
SETEMBRO

3 A 6 DE
SETEMBRO
A partir das 17h

Comece o esquenta pro 
#SouManaus ouvindo a 
playlist no Spotify. 

NO CENTRO HISTÓRICONO CENTRO HISTÓRICO

comprovadas documentalmente. 
Desta forma, não se pode dizer 
que o benefício já está disponível 
para o pagamento”, diz trecho do 
direito de resposta publicado.

Vídeo de Amazonino
Na postagem realizada sobre 

o Fundef, amazonino afirmava 
que o recurso já poderia ser pago 
aos professores da rede estadu-
al. além disso, o ex-governador 
acusava Wilson de congelar o 
processo de liberação dos paga-

mentos para benefício eleitoral.
“Te prepara, o dinheiro é seu, o 

recurso é seu, e já podia estar no 
teu bolso. isso é uma coisa que 
esse governo faz. Ele adora men-
tir (…) o receio é que eles estejam 
demorando para as vésperas da 
eleição começar o pagamento e 
te dizer que ele decidiu te pagar”, 
disse amazonino na publicação 
retirada do ar.

o direito de resposta ficará nas 
redes sociais de amazonino o 
dobro do tempo que a publicação 
condenada pela Justiça Eleitoral.

Pesquisa Ipec
Pesquisa do instituto ipec divul-

gada nesta quarta-feira (24), en-
comendada pela Rede amazônica, 
revela os índices de intenção de voto 
para o cargo de governador do ama-
zonas. os candidatos amazonino 
Mendes (Cidadania) e Wilson lima 
(união Brasil) estão empatados em 
30% das intenções de voto.

a pesquisa ouviu 800 pessoas 
entre os dias 21 e 23 de agosto 
em 20 cidades amazonenses. a 
margem de erro é de três pontos 
percentuais para mais ou para 

menos, considerando um nível 
de confiança de 95%.

a pesquisa foi registrada no Tri-
bunal Regional Eleitoral do ama-
zonas (TRE-aM) sob o número 
aM- 06012/2022 e no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) sob o 
protocolo Nº BR-09878/2022.

Na pergunta estimulada, Wil-
son, que é candidato à reeleição 
para o governo do amazonas, têm 
30% da preferência, com empate 
técnico de seu adversário do par-
tido Cidadania. Na pergunta es-
pontânea, Wilson lidera isolado, 
com 25% das intenções de voto, 
contra 19% do segundo colocado.

Esta é a segunda pesquisa que 
mostra o crescimento consisten-
te da preferência dos eleitores 
pela reeleição de Wilson lima. No 
mês passado, pesquisa do Real 
Time Big Data, mostrou que as 
intenções de voto para reelei-
ção do governador subiram nove 
pontos em pouco mais de dois 
meses. Saiu de 19% para 28%. 
No levantamento do Real Time 
Big Data, Wilson também lidera 
na pergunta espontânea sobre a 
intenção de votos.



O presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), minis-
tro Alexandre de Moraes, 
autorizou parcialmente a 

veiculação, pelo governo federal, 
de campanha publicitária alusiva ao 
Bicentenário da Independência do 
Brasil.  Moraes determinou apenas 
que seja extraído trecho considera-
do por ele como de “conotação elei-
toral”. Ao autorizar a propaganda, o 
ministro atendeu a pedido do secre-
tário especial das Comunicações da 
Presidência, André de Sousa Costa.

A autorização da Justiça Eleitoral 
para veiculação de campanhas na-
cionais é necessária por causa da 
Lei das Eleições (Lei nº 9.504/1997), 
que proíbe qualquer publicidade 
institucional que possa configurar 
o uso abusivo da máquina pública 
para promoção do governante, nos 
três meses que antecedem o pleito, 
para evitar desequilíbrio na disputa. 

“Inegável a presença dos requi-
sitos pela importância histórica da 
data, em especial para comemo-
rações dada a dimensão do país 
e seus incontáveis feitos durante 
esse período de independência. No 
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tocante à urgência, verifica-se a 
importância do pertencimento à 
nação, que agora de forma demo-
crática, vem se perpetuando no 
país”, escreve Moraes na decisão.

Moraes determinou que as peças 
publicitárias tenham identificação 
somente dos ministérios do Tu-
rismo, da Defesa e das Relações 
Exteriores, responsáveis pela cam-
panha. Ele proíbe qualquer menção 
ao “governo”, mesmo que de forma 
abreviada, em páginas oficiais sobre 
o bicentenário na internet.

Reviravolta
A decisão de autorizar a campa-

nha veio depois de ter sido publica-
da, poucas horas antes, no sistema 
eletrônico do TSE, outra decisão, em 
que Moraes proibia por completo 
a campanha sobre o bicentenário 
e o 7 de setembro. 

Na decisão anterior, o ministro che-
gou a escrever que as peças alusivas 
à data comemorativa se tratavam “de 
slogans e dizeres com plena alusão a 
pretendentes de determinados car-
gos públicos, com especial ênfase às 
cores que reconhecidamente trazem 
consigo símbolo de uma ideologia 
política, o que é vedado pela Lei 
eleitoral, em evidente prestígio à pa-
ridade de armas”.

O gabinete de Moraes no Supre-
mo Tribunal Federal (STF) depois 
informou, por meio da assessoria 
da Corte, que a primeira decisão 
foi lançada no sistema por enga-
no. Na segunda decisão, o ministro 
afirma ter havido “erro material”, 

O presidente do TSE ex-
plicou que houve erro 
material na publicação 
da sentença e deferiu 
parcialmente o pedido 
do governo federal

Presidente do TSE autoriza 
campanha sobre o bicentenário
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AGENDA DOS CANDIDATOS AO GOVERNO DO AMAZONAS

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Manhã - Café da manhã e caminhada no 
Centro de Manaus.

Tarde/Noite - Agenda pessoal.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

Até o fechamento desta edição, a asses-
soria não enviou a agenda do candidato.

O candidato participa de ações de cam-
panha em diversos municípios do interior 
do Amazonas.

O candidato participa de ações de cam-
panha em diversos municípios do interior 
do Amazonas.

7h - Caminhada pelo Coroado  e Ouro 
Verde,  na Zona Leste de Manaus
14h - Reunião com comunitários no Novo 
Israel 
18h - Reunião com comunitários de Mana-
capuru

8h - Caminhada na Feira Eduardo Ribeiro 
10h - Reunião com comunitários no Novo 
Mundo 
16h30- Reunião no bairro Colônia Terra 
Nova - agenda do candidato a deputado 
Geovane

9h - Realiza bandeiraço em todas zonas 
da capital.

17h - Carreata em Manacapuru.
Até o fechamento desta edição, a asses-

soria não enviou a agenda do candidato.

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA
Sábado 

Sábado 

Sábado 

Sábado 

Sábado 

Sábado 

Sábado 

Sábado 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

Sábado / Domingo 

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

e que por isso precisou substituir 
os documentos.

Antes do novo posicionamento 
de Moraes, o presidente Jair Bol-
sonaro, em agenda como candidato 
à reeleição, chegou a comentar a 

proibição do verde e amarelo na 
campanha sobre o Bicentenário.

“O grande problema é nossa liber-
dade que está em jogo. A gente vai 
acabar perdendo isso aí se a gente 
não se preocupar. Essa decisão do 

verde e amarelo, parece que não 
é nada, mas é importante. No meu 
entender, o pessoal meu deve estar 
analisando isso. Se o entendimento 
foi usar a camisa verde e amarela, 
eu vou usar”, disse Bolsonaro.

Manhã - Gravação de programa eleitoral/ 
Adesivaço em diferentes pontos de Manaus
Tarde - Participação no McDia Feliz 2022 em 
apoio ao GACC/Encontro com juventude da 
coligação 
Noite - Reuniões com lideranças e moradores 
das zonas Leste, Oeste e Centro-Oeste de 
Manaus.

A justificativa para autorização de publi-
cidade institucional em época de campa-
nha foi de que seria necessário “incen-
tivar a sociedade brasileira a conhecer 
sua história



Com o objetivo de trazer 
mudanças, artistas amazo-
nenses disputam cargos de 
deputado estadual e fede-
ral com diversas propostas 
referentes ao fomento e 
incentivo à produção cul-
tural no Amazonas

GABRIELA BRASIL

Com o objetivo de trazer 
mudanças e acrescentar 
medidas efetivas no cená-
rio cultural do Amazonas, 

cidadãos envolvidos com a arte 
e cultura sentiram a necessidade 
de participar da disputa eleitoral 
deste ano. Nesse sentido, se lan-
çaram na disputar para os cargos 
públicos com diversas propostas 
referentes ao fomento e incenti-
vo à produção cultural na região.

Diante de conjunturas turbulen-
tas, os artistas aparecem para ex-
pressar a insatisfação popular por 
meio de suas obras, seja por meio da 
música, de pinturas e da poesia. Esse 
material, com face de protesto, res-
soa e expõe os problemas que afetam  
a sociedade.

Outros profissionais da arte, no en-
tanto, buscam outras ferramentas que 
ultrapassam o campo da denúncia. 
Assim, disputam espaço na política ins-
titucional para propor projetos, princi-
palmente voltados para o setor cultural  
e artístico.

No Amazonas, um dos nomes 
interessados em participar das 
eleições com ideias e planos para 
o âmbito cultural é o poeta João 
Bosco, mais conhecido na região 
como Bosquinho Poeta, que con-
corre ao cargo de deputado es-
tadual pelo partido União Brasil.

Hoje, Bosquinho carrega na 
carreira literária publicações de 
alguns livros, como o ‘Testemu-
nho das Estrelas’, ‘Sentimenta-
lidade da Alma’, e seu primei-
ro livro: ‘Memórias poéticas de  
um sonhador’.

Conforme Bosquinho, há mui-
tos artistas locais que não pos-
suem oportunidade para lançar 
seus próprios livros. Dessa forma, 
caso seja eleito, pretende aju-
dar os escritores e artistas por  
meio da política.

“A literatura também faz parte 
da nossa cultura. Há muitos po-
etas e muitos escritores que não 
têm acesso a uma editora. Nós 
precisamos ajudar esses artistas, 
escritores, e esses poetas que 
estão no anonimato precisando 
da ajuda do poder público. É jus-
tamente por isso que eu quero le-
vantar essas bandeiras. Eu quero 
levantar essa bandeira para lutar 
por quem tanto precisa”, afirmou.

Bosquinho Poeta também faz 
parte da escola de samba Rei-
no Unido da Liberdade, como 
sócio e um dos integrantes da 
ala dos compositores. Por parti-
cipar ativamente da organização 
das escolas de samba da região, 
acompanha de perto os traba-
lhadores da cultura que atuam 
no Carnaval.

Para ele, a situação de muitos 
profissionais não é animadora, 
visto que há muitos artistas que 
acabam marginalizados e sem 
muita perspectiva de crescimen-
to. Assim, alguns artistas como 
os que trabalham nos galpões 
de escolas, carpinteiros, borda-
deiras e professores de dança 
acabam mal remunerados.

Diante desse cenário, caso seja 
eleito, Bosquinho pretende pro-
mover a valorização dos profis-
sionais da cultura, por meio do 
empreendedorismo.

“Investir em um projeto de 
fomento possibilitando que os 
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grafiteiros, os bumbás de Manaus 
e de todos os municípios com suas 
respectivas festividades anua- 
is”, declarou.

Desenhista
Aos 42 anos, o amazonense 

André Melo, do município de Au-
tazes, a 113 quilômetros de Ma-
naus, se lançou como candidato 
a deputado estadual pelo Pros 
nestas eleições.

Com grande interesse na arte, 
o desenhista artístico publicitário 
já lançou dois cursos de teatro, 
um deles chamado “Grupo Unido 
de Teatro de Lição de vida (Gutel-
ve). Conforme André, a finalidade 
dos cursos gratuitos, ministrados 
por ele nos anos 90, era de in-
centivar crianças e adolescen-
tes a se interessarem pela arte,  
dança e pintura.

Hoje, André oferece ofici-
nas gratuitas de desenho para 
crianças e também exerce ações 
sociais com a distribuição de 
alimentos e brinquedos para 
o público infantil. Para trazer 
curiosidade e chamar a aten-
ção dos pequenos, André faz 
a entrega das doações vestido 
com a fantasia do super-herói  
Homem-Aranha.

Assim, com o objetivo de tra-
zer maior representação para as 
crianças e adolescentes, André 
enfatizou que um dos meios para 
ajuda-las é por meio da formula-
ção de políticas públicas para a 
cultura. Por isso, propõe a criação 
de oficinas de dança, grafite e 
Sarau nas escolas.

“A ideia é envolver os alunos, 
abrindo a porta das escolas para 
que a comunidade se envolva nos 
finais de semana com a arte e 
com a cultura. Porque o acesso 
à cultura vai despertar um novo 
mundo para as crianças e para 
os adolescentes”, afirmou

Falsa promessa
Ao mesmo tempo, muitos artis-

tas famosos conseguem angariar 
votos e acabam se elegendo com 
a promessa de atender a clas-
se artística. No entanto, quan-
do eleitos não cumprem com o 
compromisso estabelecido na 
campanha eleitoral.

Um dos casos mais famosos é 
o do Tiririca. Em 2010, Tiririca, o 
popular palhaço da televisão, ga-
nhou grande repercussão quando 
se lançou candidato, sendo seu 
bordão “Pior que está, não fica” 
amplamente comentado na época.

Assim, o palhaço recebeu um 
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Artistas disputam eleição para 
fomentar setor cultural no AM

O cientista político Helso Ribeiro avalia positivivamente a participação da classe no pleito

 Candidatos do meio artístico buscam dentro da política melhorias para setor cultural do Amazonas 

grande volume de votos, que che-
garam a 1,3 milhão pelo Partido 
Liberal (PL), na época chamado 
de Partido Republicano (PR).

No entanto, ao longo dos anos 
no exercício do mandato como 
deputado federal, Tiririca já foi 
autor de diversos Projetos de Lei 
(PL), em sua maioria direcionados 
para a classe circense, mas não 
conseguiu que fossem aprovados 
e transformados em lei.

O cantor e compositor Frank 
Aguiar é outro exemplo que pou-
co fez para a classe artística. Ele 
já foi deputado federal, e vice-
-prefeito de São Bernardo dos 
Campos. Em 2018, foi candidato 
ao cargo de senador pelo PRB mas 
não conseguiu se eleger.

Ampliação do espaço político
Para o cientista político Carlos 

Santiago, apesar de Tiririca não 
ter conseguido aprovar PLs ao 
longo do seu mandato, a atuação 
do comediante como deputado 
federal é positiva, visto que ele 
não possui histórico de corrup-
ção e uso do dinheiro público de 
forma indevida.

Santiago ressalta a importân-
cia de artistas participarem do 
espaço eleitoral, pois é um refle-
xo da democracia representati- 
va brasileira.

artistas de menor porte tenham 
acesso ao registro de suas micro-
empresas, dando incentivo ne-
cessário para que desenvolvam e 
ampliem seus negócios e tenham 
acesso a diversos financiamento. 
Eu penso que o artista local tem 
que ser valorizado, principalmen-
te através desses projetos cultu-
rais que eu pretendo desenvolver 
dentro da Assembleia Legislativa 
do Amazonas”, disse.

Boi-bumbá
Um dos maiores nomes do Fes-

tival de Parintins, com 20 anos 
de história no Boi Bumbá como 
apresentador, Israel Paulain de-
cidiu se candidatar e disputar o 
cargo de deputado federal nas 
eleições 2022. Apaixonado pelo 
Boi Garantido, Israel foi brincan-
te da batucada, aos 6 anos e 
animador de boi. Já sua grande 
estreia como apresentador de 
boi aconteceu em 2002, no ano 
em que Garantido saiu vitorioso.

Ao Em Tempo, Israel disse que 
não concorreria essas eleições. 
No entanto, recebeu um chama-
do do ex-governador Amazoni-
no Mendes (Cidadania) para se 
candidatar ao cargo de deputa- 
do federal.

“Como dizer não ao Amazonino? 
Ele é visionário e de uma extrema 
inteligência, e me convocou jus-
tamente por ser a voz do caboclo 
do interior e ser o representante 
da arte, da cultura e da floresta 
em nosso estado. Missão dada, 
estou com muita determinação 
e acima de tudo humildade, lu-
tando para cumpri-la”, contou.

Por sua experiência com a arte e 
a cultura, Israel afirmou conhecer 
profundamente as necessidades 
e os sentimentos do setor ar-
tístico e cultural do Amazonas. 
Dessa forma, pretende ampliar 
os investimentos nas diversas 
atividades culturais existen-
tes no estado. Também desta-
cou que lutará pela valorização 
dos profissionais da arte, “para 
que possamos viver da nossa 
arte e da cultura com dignidade  
no Amazonas”.

“Sempre costumo dizer que só 
conhece uma casa, quem mora 
nela, quem vive nela, e eu vivo e 
respiro a arte e a cultura há mais 
de 20 anos. Lutarei para incenti-
var e garantir investimentos a to-
das as manifestações artísticas e 
culturais, tanto da capital, quanto 
do interior, assim como fomentar 
as danças de rua, teatro popular, 
artistas da música, da toada, os 

“É uma forma de representar 
esse segmento importante para 
sociedade brasileira, porque pro-
duz o sentimento popular e, o 
sentimento da sociedade através 
da música, dos escritos, da poesia, 
que precisam de apoio político, 
tanto nos governos como nos 
parlamentos”, explicou.

Também ressalta a importância 
de o representante político da 
classe artística incluir, além dos 
artistas e trabalhadores culturais 
em seus projetos, o restante da 
sociedade que o elegeu.

“É assim que se faz na de-
mocracia representativa, a re-
presentação de um segmento, 
de um sentimento, de uma fai-
xa etária, ou uma classe social, 
mas o propósito é para beneficiar  
todos”, disse.

O cientista político Helso Ribei-
ro analisa como positiva a partici-
pação de mais artistas na política, 
visto que com eles se espera mais 
ações e projetos voltados para 
a cultura e a arte.  Ao mesmo 
tempo, não enxerga o parlamen-
to com muitas pessoas do ni- 
cho cultural.

“Nada impede que outras pes-
soas eleitas também direcio-
nem suas ações voltadas para 
esse interesse artístico e cultu- 
ral”, afirmou.
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Nesta edição de “Com a 
Palavra”, a equipe do Em 
Tempo conversou com o 
senador e candidato ao 

Governo do Amazonas Eduardo 
Braga (MDB). Durante a entre-
vista, Braga falou suas principais 
propostas para a segurança pú-
blica do estado. Também desta-
cou medidas necessárias para a 
melhoria do sistema carcerário 
e a pretensão de implementar 
obras para fomentar a economia 
do Amazonas.

Primeiramente, eu gostaria que 
o senhor comentasse qual é a sua 
motivação para tentar disputar o 
cargo de governador do Amazo-
nas. O que o senhor faria de novo 
ou de diferente em relação a sua 
gestão passada do cargo?

O que me motiva é ajudar o povo 
do Amazonas. Lamentavelmente, 
o Amazonas e o amazonense vêm 
sofrendo nos últimos anos falta de 
investimentos públicos, por fal-
ta de uma gestão comprometida 
com a população. Eu vou dar al-
guns exemplos: o Amazonas hoje 
é o segundo estado em vulnera-
bilidade da segurança alimentar. 
500 mil pessoas acordam todos 
os dias no Amazonas sem saber 
o que vão comer.

Ao mesmo tempo, o Amazonas 
também é o segundo estado com 
relação aos índices de extrema 
pobreza, o que é lamentável, por-
que o nosso estado, como todos 
sabem, tem muitos recursos na-
turais e o nosso estado tem uma 
capacidade de arrecadação muito 
grande em função da Zona Franca 
de Manaus, em função do petró-
leo, do gás e do grande volume 
que o comércio representa na 
área de serviços.

O seu governo foi um dos que 
mais incentivou esporte no es-
tado. O senhor pretende, caso 
eleito, retornar com a Secretaria 
Estadual de Esporte?

Sim, e mais do que isso, re-
tornar com as políticas públicas 
do esporte. O esporte ele é bom 
sob vários aspectos. Ele é bom 
como instrumento de política 
social, porque através do espor-
te nós podemos dar ao jovem 
a oportunidade de dizer não às 
drogas e à criminalidade. Tam-
bém através do esporte de auto 
rendimento podemos fazer uma 
migração social. É claro que não 
é todo dia que a gente acha um  
Ronaldinho Fenômeno.

Não é todo dia que a gente acha 
um Jacaré, eu estou me referindo 
ao grande campeão de Ultimate 
Fighting, que é amazonense. Aliás, 
no meu governo, utilizou-se muito 
da política de auto rendimento do 
esporte, e como os outros, o San-
dro Viana e tantos outros que des-
pontaram para o esporte graças 
a política pública. Por tanto, não 
só o esporte de alto rendimento, 
mas o esporte amador terá grande 
ênfase caso eu venha a retornar 
o governo do estado.

Candidato, de que forma o se-
nhor analisa a segurança pública 
no Amazonas, e o que o senhor 
entende que possa ser melhorado 
no nosso sistema carcerário?

Primeiro vou responder segu-
rança pública. Nós estamos viven-
do um caos na segurança pública. 
Lamentavelmente, o número de 
homicídios violentos no estado 
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O candidato Eduardo 
Braga comentou que 
pretende construir uma 
ponte que interligada a 
BR-319, caso a rodovia 
seja asfaltada
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do Amazonas é o pior do Bra-
sil. Manaus é a 37ª cidade mais 
violenta do mundo, entre 2,5 mi-
lhões de cidade no mundo. Nós 
somos a terceira capital brasileira  
mais violenta.

Por tanto, nós precisamos do-
brar o efetivo da Polícia Militar e 
dobrar o efetivo da Polícia Civil. 
Precisamos dotar as polícias de 
novas tecnologias, novos softwa-
res e novos equipamentos. Ree-
quipar a polícia, armar a nossa 
polícia em condição de fazer o 
enfrentamento com a criminali-
dade, e investir em inteligência, 
planejamento e ação integrada 
e cooperada.

Agora, nós queremos em coope-
ração com o Governo Federal, que 
já oferece o Auxílio Brasil que re-
presenta R$ 600, e nós queremos 
com o Programa Novo Cidadão 
dar R$ 500 para essas famílias. 
Portanto entendemos que com 
R$ 1,1 mil nós vamos começar a 
tirar essas famílias do fundo do 
poço. Com políticas socioeduca-
tivas, com escolas de tempo in-
tegral, com o CETAM dando uma 
profissão para os pais que estão 
desempregados, com linhas cré-
dito para financiamento de micro 
e pequenas empresas e também 
o empreendedor individual, o 
microempreendedor individual, 
o que que nós imaginamos? Nós 
imaginamos poder gerar emprego 
e renda e dar a oportunidade para 
essas pessoas poderem recome-
çar a vida. Portanto, eu creio sin-
ceramente que é possível crescer, 
é possível fazer a mudança no 
Amazonas e, para isso, depende 
de você, porque na democracia, 
se você toma a decisão de mu-
dar, as coisas podem acontecer. 
Nós esperamos que você entenda 
que para o Amazonas crescer,  
ele precisa mudar.

A questão carcerária no Ama-
zonas precisa ser melhorada para 
que possamos, de verdade, recu-
perar o cidadão, para que o cida-
dão seja reinserido na sociedade. 
Nós precisamos, para isso, levar 
educação para dentro dos presí-
dios e qualificação de obra. Preci-
samos gerar emprego e renda para 
este cidadão que está privado da 
liberdade, e precisamos também 
melhorar os investimentos no  
sistema prisional.

Candidato, quais são os planos, 
caso seja eleito, na questão de 
obras que possam beneficiar a 
economia no interior?

São muitos. Nosso programa de 
governo, inclusive, está apresen-
tado e registrado no Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE). Entre eles, 
eu posso destacar alguns: cons-
trução de unidades habitacionais. 
Quando você constrói uma casa, 
você gera emprego para o pedrei-
ro, para o servente, para o auxiliar 
de pedreiro, para o encanador, 
para o eletricista, para quem 
vende material de construção e  
para que transporta.

Então, você faz a economia girar. 
Ao mesmo tempo, você dá uma 
casa para que uma família possa 
criar seus filhos. Eu recebo mui-
tas cartas de muitas pessoas que 
estão vivendo, lamentavelmente, 
em quartinhos minúsculos. Estão 
amontadas sete ou oito pessoas, 
é uma coisa desumana o que 
nós temos visto. Ao mesmo tem-
po, aluguéis que muitas pessoas 
não conseguem pagar. Portanto, 
construção de casas populares 
é um de nossos compromissos,  
mas não é o único.

Como eu disse, nós precisamos 
voltar a investir em saúde pública. 
Manaus precisa de novos hos-
pitais e novos prontos-socorros. 
Manaus precisa revitalizar a rede 
de SPAs e de policlínicas. Nós 
precisamos investir também em 
clínicas de diagnósticos e acabar 

com as filas do SisReg. As pessoas 
ficam em uma fila da morte. Nos 
primeiros 120 dias de governo nós 
queremos zerar a fila do SisReg, 
seja de consultas especializadas, 
de exames especializados, seja de 
cirurgias eletivas.

Ao mesmo tempo, queremos 
fazer obras estruturantes. No in-
terior do Amazonas, lugar que 
eu conheço muito bem, neste 
final de semana eu estive em 
oito municípios, e eu posso dizer 
que, lamentavelmente, eles estão 
muito abandonados, com falta de 
saneamento, e abandonados em 
relação com a questão da falta de 
asfalto, da pavimentação. Onde 
você não tem isso, há mais do-
ença, você tem a poeira, a lama, 
e o produtor rural não consegue 
tirar os seus produtos.

Também na área de educação, 
nós precisamos voltar a inves-
tir firmemente na melhoria da 
nossa estrutura de educação, na 
melhoria dos nossos laboratórios. 
Nós estamos falando do tercei-
ro milênio, do mundo das tele-
comunicações, da informática, e 
nós precisamos de laboratórios, 
de cursos que preparem o jovem 
para isso. Portanto, quando você 
fala de investimentos, e fazer in-
vestimentos na saúde, na edu-
cação, e na infraestrutura, você 
está falando de gerar emprego 
e renda na macroeconomia do 
estado, e buscar a volta do cres-
cimento econômico e da melhoria 
da vida das pessoas. Portanto, 
a nossa busca incansável é que 
a gente possa melhorar a vida  
dos amazonenses.

Candidato, o senhor pretende 
construir uma ponte que possa 
ser ligada a BR-319 para que nós 
também tenhamos uma ligação 
com todo o Brasil?

Primeiro, nós temos que ter a 
BR-319. Se a BR-319 sair do papel 
e a gente conseguir asfaltar a BR-
319, então sim, eu sonho em poder 
interligar o Brasil do Oiapoque ao 
Chuí. isso daria ao Amazonas e a 
Manaus uma infraestrutura muito 
importante do ponto de vista da 
geração de emprego, da redução 
do preço de muitas mercadorias, e 
eu explico o porquê. O transporte 
fluvial é importante? Claro que é, e 
ele é mais barato em alguns casos.

No entanto, você precisa ter 
grandes volumes, caso o contrá-
rio, você acaba ficando com o 
tempo de transporte muito gran-
de. Enquanto que pela estrada 
você vai ter uma interligação que 
permitirá que a micro e peque-
na tenha um fluxo de abasteci-
mento de logística muito melhor  
que tem hoje.

Portanto, eu sou um defensor 
intransigente da BR-319, e se ela 
for asfaltada, eu pretendo fazer a 
interligação através de uma ponte 
sobre o rio Solimões.

A sua chapa é uma das únicas que 
recebe o apoio de fortes candida-
tos à presidência. Como acontece-
ram as conversas com o diretório 
nacional do PT? O senhor já pôde 
conversar com o ex-presidente 
Lula sobre o desenvolvimento  
do Amazonas?

Eu já fui governador há oito anos 
quando Lula era presidente da re-
pública. Nós sempre tivemos uma 
parceria muito próxima. Eu tenho 
uma proximidade, portanto, com o 
presidente, e o presidente sempre 
foi muito correto com o Amazonas. 
Portanto, é natural essa minha 
aliança com o presidente Lula.

É natural a minha confiança de 
que ele chegando à presidência e 
eu chegando ao governo do esta-
do de que a gente possa criar uma 
ação conjunta em várias áreas. Na 
área social, na área da saúde, da 
educação, da segurança, princi-
palmente, para que nós possamos 
fazer um enfrentamento contra 
essa organização criminosa insta-
lada na nossa região. As conversas 
com o presidente Lula sempre são 
cheias de esperança. Esperança 
de dias melhores.

A estudante de medicina Jés-
sica Liana pergunta: caso seja 
eleito, o senhor tem a pretensão 
de tirar do papel o projeto do 
monotrilho. A gente consegue 
observar na cidade que o flu-
xo de veículo tem aumentado, e 
tem ficando muito intenso, tra-
zendo grandes prejuízos para os 
usuários de transporte público. 
Caso o contrário, o senhor pos-
sui uma outra estratégia, ou um 
outro planejamento para resolver  
esse gargalo?

É muito boa a sua pergunta, 
porque me permite dizer que a 
mobilidade urbana é, sem dúvida, 
um dos grandes desafios hoje 
da região metropolitana de Ma-
naus. O governo do estado tem 
ação sobre a região metropolita-
na. A prefeitura de Manaus tem 
ação sobre o transporte urbano 
da cidade de Manaus. Então, eu 
vou falar sobre a região metro-
politana, que é o que compete ao  
Governo do Estado.

Em parceria com as prefeituras 
que formam a região metropo-
litana, são 13 os municípios que 
formam a região metropolitana, 
então sim, nós vamos fazer o 
investimento em infraestrutu-
ra viária e infraestrutura modal 
para melhorar a mobilidade ur-
bana, que via de consequência 
vai melhorar o transporte urbano 
nos municípios e, obviamente na  
cidade de Manaus.

O mototaxista Valdir Corrêa 
pergunta: Eduardo Braga, eu gos-
taria de saber como o senhor 
vai fortalecer a Zona Franca de 
Manaus?

Em primeiro lugar, pacificando e 

acabando com essa guerra que o 
atual governo está fazendo contra 
a Zona Franca, edições repetidas 
de vários decretos que visão tirar a 
nossa competitividade, e que po-
dem causar desemprego e desin-
vestimento na Zona Franca. isso 
só não está acontecendo porque 
nós conseguimos uma liminar no 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
concedida pelo ministro Alexan-
dre de Moraes que fez com que os 
decretos, que já são cinco decre-
tos editados pelo atual presidente 
Jair Bolsonaro, não tenham efei-
tos sobre a Zona Franca, sob pena 
de já termos perdido a indústria 
de concentrados de bebida, que 
faria com que a empresa Jayoro 
deixasse de existir em Presidente 
Figueiredo. Só a Jayoro gera 1 mil 
empregos em Presidente Figuei-
redo. imagine, se nós perdermos 
algumas das indústrias que nós 
temos hoje na Zona Franca e no 
Polo industrial, isso poderia cau-
sar mais de 20 mil desempregos.

Portanto, o que nós queremos 
é pacificar isso, dar segurança 
jurídica para que o investidor que 
está do outro lado do mundo olhe 
para a Zona Franca e diga ‘lá é 
um lugar seguro para a gente 
investir”, gerar emprego, pagar 
impostos e, ao mesmo tempo, 
ajudar a preservar a floresta Ama-
zônica. A Zona Franca é o projeto 
mais importante de preservação 
e conservação da floresta em 
pé no mundo. Não é à toa que 
maior floresta em pé, do planeta,  
está no Amazonas.

Com o presidente Lula, e co-
nosco no governo, nós esperamos 
fortalecer a Zona Franca com no-
vos produtos. Produtos de bio-
diversidade, nanotecnologia, e  
de petroquímica.

Candidato, quais são as suas 
considerações finais?

Quero cumprimentar você que 
está assistindo. Dizer que para 
a gente crescer nós precisamos 
mudar. Precisamos mudar o 
Amazonas. Do estado atual, não 
vemos investimentos públicos. 
Não vemos um hospital novo 
sendo construído, não vemos 
uma escola nova sendo cons-
truída, não vemos uma delegacia 
nova sendo construída. Ao con-
trário, as delegacias fecham às 
17h da tarde. Quando o crime 
mais acontece, nossas delegacias  
estão fechadas.

No interior, o que nós temos 
visto é o abandonado e a deses-
perança. Então, queremos mu-
dar para crescer, e queremos a 
oportunidade de fazer projetos de 
ação conjunta na área social para 
que você possa ter R$ 500 mais 
o Auxílio Brasil, aí você terá R$ 1,1 
para que a gente possa começar 
a sair do fundo do poço. Novos 
empregos, novas esperanças e, se 
Deus quiser, um novo Amazonas.

Braga destaca planos para 
segurança pública do AM

Braga também comentou sobre sua pretensão de implementar obras para fomentar a economia do Amazonas
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Complexo turístico da Ponta Negra passa por reformas
O complexo turístico da Ponta 

Negra, na Zona Oeste de Manaus, 
está recebendo novas interven-
ções da Prefeitura de Manaus 
para melhorar os serviços presta-
dos aos usuários, banhistas, fre-
quentadores e turistas no espaço 
às margens do Rio Negro. 

Além da reposição e recom-
posição de trechos do mosai-
co de pedras portuguesas em 
todo o calçadão, serviços de 
manutenção e reparos se con-
centram agora no anfiteatro do 
parque, incluindo limpeza geral; 
retirada de entulhos acumula-
dos; desobstrução de calha de 
água pluvial; reconstrução de  
piso; e lavagem.

Também estão sendo reali-
zados serviços de impermea-
bilização e troca de placas de 
ACM (Aluminum Composite 
Material), de alta durabilidade  
e resistência.

Trabalho manual
No trabalho, há reposição e 

recomposição das pedras por-
tuguesas, que é feita de forma 
manual para recuperação de áre-
as onde as rochas de calcário e 
basalto portugueses acabam se 
deslocando no piso, sendo repos-
tas uma a uma.

Estão sendo realizados, ain-
da, serviços para a manutenção 
do chafariz; com reconstrução 
de todo o painel do sistema de 
comando, reposição e troca de 
LEDs, recondicionamento do 
sistema elétrico, substituição 
de fiação elétrica, manutenção 
dos bicos e jatos, rejuntamen-
to de toda área da canoa, re-
posição de azulejos e trocas de  
bombas d’água.

Já foram recuperados 26 ban-
cos e seis lixeiras, de 910 metros 
quadrados de guarda-corpo; sen-
do realizadas a lavagem das para-
das de ônibus; lavagem e pintura 
dos omblerones nos quiosques; 
pintura dos gradis; e recuperação  
do anfiteatro.

“A manutenção teve um período 

de pausa durante os momentos 
mais intensos da pandemia da 
Covid-19 e foi retomada gradati-
vamente e, agora, segue em total 
fluxo para deixar o parque público 
ordenado e com os cuidados pre-
ventivos e de correção”, explicou 
o diretor-presidente do Institu-
to Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), engenheiro  
Carlos Valente.

Desenho
Com um traçado sinuoso, que 

lembra o Encontro das Águas dos 
rios Negro e Solimões, o calçadão 
tem desenhos em pedras portu-
guesas, semelhante aos que fo-
ram usados pelo paisagista Burle 
Max. As pedras portuguesas apa-
receram primeiro em Manaus, no 
largo São Sebastião, em frente ao 
Teatro Amazonas, em 1905. Na 
Ponta Negra, os desenhos são 
geométricos e em ondas sinu-
osas, conferindo ao espaço um 
piso antiderrapante, que tem mais 
absorção de águas pluviais.

manuTenção
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Morre terceira vítima 
do incêndio em lotérica

Stefani do Nascimento Lima deu entrada com queimaduras de 2º grau na tarde do dia 15 de agosto, mesmo dia do atentado à casa lotérica do Centro de Manaus

Da redação

Uma mulher identificada 
como Stefani do Nascimen-
to Lima, de 23 anos, morreu 
na tarde de ontem (26) em 

decorrência do incêndio criminoso 
praticado à casa lotérica, localizada 
ao lado do Mercado Adolpho Lis-
boa, no Centro de Manaus. Ela é 

a terceira vítima do atentado que 
ocorreu em 15 de agosto. A morte 
foi confirmada, em nota, pela dire-
ção do Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto.

O primeiro a morrer vítima do 
atentado foi Carlos Henrique Pon-
tes, de 50 anos, na noite do dia 21 de 
agosto. Um dia depois, veio a óbito 
Henison da Silva Mota, de 33 anos. 

“A paciente deu entrada no Cen-
tro de Tratamento de Queimados 
(CTQ) da unidade com queimaduras 
de 2º grau, na tarde de terça-feira 
(15/08), dia do incêndio”, detalhou 
a direção do hospital.

De acordo com o hospital, a úl-
tima vítima segue internada no 28 
de agosto, recebendo acompanha-

A última vítima segue in-
ternada no 28 de agosto, 
recebendo acompanha-
mento da equipe multi-
disciplinar

mento da equipe multidisciplinar.
O autor do crime, o venezuelano 

Domingo Siso, de 60 anos, perma-
nece na Unidade de Terapia Intensi-
va (UTI) do Hospital Pronto-Socorro 
João Lúcio. Ele foi agredido por po-
pulares e já está sendo investigado 
por homicídio qualificado.

“A Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM) lamenta o falecimento 
da paciente e se solidariza com a 
família”, completa a nota.

Confira a nota na íntegra:
A direção do Hospital e Pronto-

-Socorro 28 de Agosto informa que 
a terceira vítima do incêndio em 
uma casa lotérica no Centro de 
Manaus veio a óbito na tarde desta 

sexta-feira (26/08).
A paciente deu entrada no Cen-

tro de Tratamento de Queimados 
(CTQ) da unidade com queimaduras 
de 2º grau na tarde de terça-feira 
(15/08), dia do incêndio.

A outra vítima do incêndio se-
gue internada na unidade, rece-
bendo acompanhamento da equi- 
pe multidisciplinar.

O paciente internado no HPS 
João Lúcio, permanece na Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI), 
sendo acompanhado pela equipe 
de intensivistas da unidade.

A Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM) lamenta o falecimento 
da paciente e se solidariza com 
a família.

ANTôNIO PEREIRA/ SEMCOM

Dia Nacional do 
Psicólogo é alerta 
para Manaus

LeVanTamenTo

Manaus é a quarta capital 
da região Norte com maior 
número de adultos que re-
lataram ter diagnóstico de 
depressão, de acordo com 
levantamento realizado em 
abril deste ano pelo Minis-
tério da Saúde.  

No final de semana em que 
se comemora o Dia Nacional 
do Psicólogo - neste sábado 
(27) -, o Serviço Social da 
Indústria (SESI Amazonas) 
reforça a importância do 
profissional para os cuidados 
com a saúde mental.

“As pessoas ainda têm uma 
ideia superficial do que é um 
psicólogo e do que é a terapia. 
O psicólogo ou terapeuta é 
aquele que vai te ajudar a 
enxergar estratégias para so-
lucionar algumas questões 
interiores, visto que você tal-
vez tenha dificuldades de ver 
sozinho”, afirma o psicólogo 
Pedro Duarte Campos.

De acordo com o Interna-
tional Stress Management 
Association (ISMA-BR), o 
Brasil é o 2º país do mundo 
com mais casos da Síndrome 
Burnout, caracterizada por 
atingir a classe trabalhadora.

Nós, seres humanos, nor-
malmente ou não estamos 
satisfeitos com o que faze-
mos ou estamos sempre bus-
cando uma afirmação no que 
fazemos. Então essa síndro-
me é um ciclo vicioso de au-
toafirmação onde você não 
percebe o porquê de estar 
se desgastando tanto na sua 
profissão”, detalha Pedro.

Todos os públicos, desde 
crianças a idosos, podem ter 
os atendimentos psicológi-
cos realizados pelo SESISAÚ-
DE. Para mais informações 
entre contato com a Cen-
tral de Relacionamento pelo 
Whatsapp: (92) 3182-9925.

Serviços de manutenção se concentram no anfiteatro do complexo turístico



  Manaus, sábado e domingo 27 e 28 de agosto de 2022 



Instituição é referência 
na acolhida das famílias 
que vêm do interior do 
Estado em busca de tra-
tamento em hospitais de 
referências localizados 
na capital Manaus

Receber o diagnóstico de 
câncer é algo que requer 
muito preparo, principal-
mente em relação ao tra-

tamento para a doença. Quando 
falamos do público infantil, os de-
safios são mais intensos. Com os 
centros de saúde com tratamentos 
especializados localizados em Ma-
naus (AM), a população residente 
no interior do Amazonas se vê 
na necessidade de buscar aten-
dimento na capital amazonense. 
Sem moradia definida e, em alguns 
casos, com a urgência de terapia 
longa, grande parte dessas famílias 
enxergam nas Casas de Acolhi-
mento a melhor alternativa para 
prestar esse apoio.

Há 23 anos atuando no Ama-
zonas, o Grupo de Assistência à 
Criança com Câncer (GACC-AM) é 
referência na acolhida das famílias 
que vêm do interior do Estado em 
busca de tratamento em hospitais 
de referências localizados em Ma-
naus, como a Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do Estado do 
Amazonas (Fundação FCecon) e a 
Fundação Hospitalar de Hemato-
logia e Hemoterapia do Amazonas 
(Fundação FHemoam).

Localizado no bairro Dom Pedro, 
Zona Sul de Manaus, o GACC-AM 
fornece gratuitamente hospeda-
gem, alimentação, suporte edu-
cacional, transporte e orientação 
a famílias de crianças e adoles-
centes portadoras de câncer, as 
quais moram distantes da cidade 
do tratamento.

De acordo com a diretora assis-
tencial da GAAC-AM, Joyce Ma-
ria Bonetti Loureiro, o principal 
objetivo da instituição é auxiliar 
as famílias dessas crianças quem 
são encaminhadas para a capital 
amazonense para fazer tratamen-

Fernanda Lopes

ACERVO PESSOAL/GAAC-AM

Os projetos executados pelo GACC-AM recebem apoio do Instituto Ronald McDonald
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to oncológico.
“O GACC surgiu devido a neces-

sidade de crianças e adolescentes 
vindo do interior em busca de tra-
tamento oncológico, percebeu-se 
a necessidade, das famílias, pois, 
as mesmas não tinham como se 
manter em Manaus. Então, surgiu 
o GACC para acolher essas famílias 
carentes oriundas do interior do 
Estado dando a elas todo o suporte 
necessário durante todo o período 
de tratamento”, destacou Joyce.

Joyce pontua ainda que, além do 
transporte diário, a instituição tam-
bém oferece outros serviços em prol 
da melhoria de vida desses pacientes 
oncológicos e de suas respectivas 
famílias. Uma das metas da insti-
tuição é conscientizar a população 
e aproximar o cidadão da causa, 
reforçando a importância da doação 
para continuidade das ações.

“Além do serviço de traslado dia-
riamente, na busca dos pacientes 
de sua residência para o hospital 
para realização, exames, consultas 
e tratamento de quimioterapia e 
radioterapia, oferecemos Kit Su-
plementar para crianças e ado-
lescentes em tratamento, entrega 
de cestas básicas, dentre outras 
atividades desenvolvidas tanto 
para os pacientes quanto para as 
famílias”, ressaltou.

Desafios
Dentre as dificuldades enfren-

tadas desde o início da fundação 
da GACC, as principais envolvem a 
necessidade de um espaço maior 
para que fosse possível que todos 
os pacientes fossem acolhidos pela 
Casa de Apoio. Além disso, Joyce 
relembra o período mais grave da 
pandemia da Covid-19 e como o 
Grupo precisou se ajustar para 
continuar exercendo as atividades.

“As principais dificuldades en-
frentadas foram em relação a es-
trutura física do local que não com-
portava todos os pacientes que 
necessitavam de apoio e através 
de projetos construímos a institui-
ção, que hoje, atendemos nossas 
crianças e adolescentes com aco-
lhimento humanizado e garantindo 
a eles qualidade de vida”, disse.

“Passamos por uma grande difi-
culdade que foi o período de pan-
demia da Covid-19, onde tivemos 
uma queda considerável das nos-

sas doações. Nesse período preci-
samos nos reinventar para manter 
nossos pacientes em segurança e 
garantir um serviço de qualidade. 
O câncer não espera e com isso 
tivemos que nos adaptar a essa 
nova realidade, visando sempre o 
melhor para nossas crianças e ado-
lescentes”, complementou.

Todos os projetos executados 
pelo GACC-AM recebem o apoio 
do Instituto Ronald McDonald, e, 
atualmente, a principal fonte de 
renda da Casa é a Campanha McDia 
Feliz. Desde 2001, o GACC é parceiro 
na campanha do McDia Feliz, e só 
em 2018, foram beneficiadas mais 
de cem mil crianças e adolescente 
com câncer com a ação. 

O GACC também é contempla-
do com as parcerias do Governo 
do Estado do Amazonas e com a 
Prefeitura de Manaus.

“No início foi muito difícil, tive-
mos vários desafios, não tínha-
mos convênio com nenhum órgão. 
A partir do momento em que o 
GACC foi se estruturando, tendo 
as parcerias do Instituto Ronald 
McDonald, do Estado e da Prefei-
tura, hoje conseguimos através dos 
projetos e das parcerias manter a 
instituição e principalmente com 
o nosso callcenter, que é com a 
ajuda da sociedade civil para doar 
diariamente para nossa instituição 
para estar mantendo o tratamento 
dos nossos pacientes e dar uma 
qualidade de vida”, finalizou.

Programas do GACC-AM
Dentre os projetos desenvolvi-

dos pelo Grupo estão o programa 
“Alimento Nutricional”, que tem 
o objetivo de reduzir o índice de 
desnutrição dos pacientes onco-
lógicos cadastrados na instituição 
e que estejam realizando o trata-
mento de quimioterapia, radiote-
rapia, iodoterapia, transplantados 
e cuidados paliativos realizados 
nos hospitais de referência Fun-
dação FCecon e Fundação FHe-
moam. A entrega dos produtos 
é realizada quinzenalmente, com 
datas previamente agendadas e 
conforme com a avaliação nutri-
cional de cada paciente.

A Instituição também conta 
com o programa “Complemento 
Alimentar”, que consiste no for-
necimento de  uma cesta básica, 

no período de 6 meses a um 
ano, para as famílias que estão 
em situação de vulnerabilidade 
econômica. Tendo por objetivo, 
suprir as necessidades básicas 
familiar do paciente oncológico 
em tratamento. 

A entrega dos produtos é realiza-
da mensalmente, com data previa-
mente agendada e de acordo com 
o perfil socioeconômico familiar 
cada paciente. A entrega dos pro-
dutos é realizada quinzenalmente, 
com datas previamente agendada 
e de acordo com a avaliação nutri-
cional de cada paciente.

Além disso, a GACC também ofe-
rece o projeto “Alegria é o Melhor 
Remédio”, que desenvolve aos pa-
cientes oncológicos cadastrados 
na instituição a arte, expressar a 
liberdade e a alegria, através da 

dança, canto e música. Com o ob-
jetivo de promover a melhoria da 
qualidade de vida dos pacientes 
através do lazer, descontração, 
autoestima, auto crescimento, 
automotivação, garantindo desta 
forma o alívio emocional através 
descontração e felicidade.

O projeto “Classe Domiciliar – Arte 
e Educação – Um encontro para a 
vida”, busca contribuir na educa-
ção, desenvolvimento acadêmico 
de pessoas que estão passando por 
algum processo de tratamento de 
saúde. O mesmo têm como objeti-
vo o desenvolvimento intelectual, 
psicológico, social e cultual.

Para quem desejar ajudar com do-
ações ou voluntariado, basta entrar 
em contato com o GACC-AM através 
do telefone: (92) 3659-5000 ou por 
meio do site: doegacc.org.br.

ACERVO PESSOAL/GACC-AM

GACC-AM: 23 anos dando apoio a 
crianças em tratamento de câncer

O GACC oferece o projeto “Alegria é o Melhor 
Remédio”, que desenvolve aos pacientes oncoló-
gicos cadastrados na instituição a arte, expressão 
da liberdade e a alegria, através da dança, canto 
e música
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As contas de energia bri-
tânicas aumentarão 80% 
para uma média de US$ 
4.188 por ano a partir de 

outubro, mergulhando milhares de 
lares na pobreza de combustível 
e colocando empresas em risco, a 
menos que o governo intervenha. 
A informação foi divulgada na úl-
tima  sexta-feira (26) pelo órgão 
regulador, Ofgem.

O executivo da Ofgem, Jonathan 
Brearley, disse que o aumento deve 
ter enorme impacto nas famílias 
em todo o Reino Unido. Para ele, 
outro reajuste é provável em ja-
neiro, já que a ação da Rússia para 
reduzir o fornecimento europeu 
levou os preços do gás no atacado 
a níveis recordes. 

“Isso é uma catástrofe”, disse o prin-
cipal defensor dos direitos do consu-
midor do Reino Unido, Martin Lewis, 
alertando que as pessoas morreriam 
nesse inverno se se recusassem a 
cozinhar ou aquecer suas casas.

Brearley afirmou que a resposta 
do governo precisa corresponder à 

As pressões pela diminui-
ção estão sendo sentidas 
em toda a Europa

Energia no Reino Unido deve 
aumentar 80% em outubro

escala da crise. Uma proposta do 
Partido Trabalhista, de oposição, 
para congelar os preços da energia 
pode custar cerca de 60 bilhões de 
libras por ano – quase tanto quanto 

o programa de licença implemen-
tado na pandemia de covid-19

As pressões estão sendo sentidas 
em toda a Europa, mas no Reino 
Unido, que é particularmente de-

pendente do gás, os aumentos de 
preços são lastimáveis. Uma fatura 
média anual de 1.277 libras no ano 
passado atingirá 3.549 libras este 
ano, e a principal casa de análi-

12 País/Mundo

”Isso é uma catástrofe”, disse o principal defensor dos direitos do consumidor do país

se Cornwall Insight disse que os 
preços provavelmente dispararão 
novamente em 2023. 

A Cornwall Insight espera que 
as contas atinjam o pico no se-
gundo trimestre, em 6.616 libras, 
e as famílias tenham que pagar 
cerca de 500 libras mensalmente 
por energia no próximo ano, uma 
quantia maior do que aluguel ou 
hipoteca para muitos.

O aumento empurrou a inflação 
para uma alta de 40 anos e o Banco 
da Inglaterra alertou para longa 
recessão. Apesar das perspectivas 
sombrias, a resposta do Reino Uni-
do foi prejudicada pela corrida para 
substituir o primeiro-ministro Boris 
Johnson, que vai até 5 de setembro.

Os dois candidatos – a secretária 
de Relações Exteriores, Liz Truss, 
e o ex-ministro das Finanças Rishi 
Sunak – entraram em conflito so-
bre como responder à questão. 
Truss, favorita na corrida, inicial-
mente afirmou que preferia cortar 
impostos do que dar “esmolas”.

Os dois lados reconheceram 
que os mais pobres precisarão de 
apoio. O governo foi mais longe 
nesta sexta-feira, ao afirmar que 
as famílias devem observar quanta 
energia usam, depois de dizer ante-
riormente que as pessoas saberiam 
o que fazer.

Divulgação
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nômico, os impactos enfrentados 
durante e “pós” pandemia ocasio-
nada pela Covid-19 (que iniciou no 
Brasil no começo de 2020), e as 
consequências do conflito entre 
Rússia e Ucrânia (de fevereiro de 
2022, estendo-se até o momento) 
foram colocadas na sabatina. 

“As promessas foram frustradas 
pela pandemia e por uma seca enor-
me que tivemos no ano passado 
(2021), também pelo conflito da 
Ucrânia com a Rússia”, declarou. 

Além dos impactos gerados pe-
los acontecimentos “recentes”, para 
analisar a gestão econômica duran-
te o governo Bolsonaro é necessário 
entender como as ações baseadas 
no plano de governo afetaram prin-
cipalmente o Amazonas. 

Particularidades do AM 
Tratando-se de Amazonas, o 

maior estado do Brasil com um 
total de 1.571.000 km² territoriais, as 
excepcionalidades são maiores e os 
impactos econômicos de uma (má) 
gestão podem refletir de maneira 
ainda mais expressiva na população. 

Uma das particularidades que 
devem ser compreendidas são 
as dificuldades geográficas que o 
Amazonas enfrenta em relação ao 
resto do Brasil: a região, por terra, 
não se conecta com os principais 

  Rebeca Vilhena 

O presidente da repúbli-
ca Jair Messias Bolsona-
ro (PL), candidato à ree-
leição ao cargo em 2022, 

participou, na segunda-feira (22), 
da sabatina promovida pelo Jornal 
Nacional, da Rede Globo. Duran-
te a entrevista, os apresentado-
res pediram um posicionamento 
do presidenciável acerca da atual 
economia brasileira. 

Em sua fala, Bolsonaro reafir-
mou que pretende dar continuida-
de às promessas estabelecidas em 
seu plano de governo apresentado 
em 2018. 

“Pretendemos fazer com a mesma 
política que estamos fazendo desde 
2019. A grande vacina a favor da 
economia em 2019 foram reformas, 
como a da previdência, a Lei da liber-
dade econômica, a modernização 
das Normas Regulamentadoras”, 
declarou o presidente na entrevista. 

No debate sobre o segmento eco-

De acordo com os espe-
cialistas, o plano de gover-
no do presidente não gera 
imapctos positivos 

estados econômicos do país. Para 
se ter uma noção, a distância da 
metrópole Manaus para o município 
de Fonte Boa, oeste do estado, é de 
600 quilômetros. Para comparação, 
a distância entre Rio de Janeiro e 
São Paulo é de 434 quilômetros.

A economia do Amazonas tam-
bém possui particularidades, sendo 
afetada diretamente por essa “dis-
tância do resto do país”. O primeiro 
ciclo econômico na região foi o da 
Borracha, que teve duas fases (a 
primeira por volta dos anos de 1879 e 
1912, e a segunda entre 1942 e 1945). 

A partir de 1957, com a Lei nº 3.173, 
a capital amazonense recebe a Zona 
Franca (ZFM) como Porto Livre, mas 
em 1967, por meio do Decreto-Lei 
Nº 288, que amplia a legislação e 
reformula o modelo, estabelecendo 
incentivos fiscais para implantação 
de um Polo Industrial (PIM), comer-
cial e agropecuário na região. Até 
hoje, o modelo permanece como 
o maior incentivador da economia 
do estado. 

Análise da gestão atual
A partir de uma breve compreensão 

a respeito das necessidades amazôni-
das, como os projetos estabelecidos 
no plano de Governo assinado por 
Bolsonaro afetaram o Amazonas? A 
pergunta é respondida a partir da 
análise apresentada pela economista 
e especialista em auditoria interna e 
externa, Denise Kassama. 

“Eu não tenho pontos positivos 
para falar da gestão econômica aqui 
[Amazonas], do governo atual”. diz 
kassama, sobre o diagnóstico da 
gestão de bolsonaro para a eco-
nomia local.

Segundo ela, desde a escolha do 
ministro até as decisões tomadas 
na gestão de Bolsonaro mostram a 
ineficácia do modelo escolhido para 
reger o grande pilar do país.

“Já era de se esperar com a no-
meação do ministro Guedes, que é 
um profissional voltado para a área 
do mercado financeiro, puramente 
liberalista, o que já dava sinais de 
que a linha econômica seguisse esse 
sentido”, declarou a especialista. 

Plano de governo e impactos no 
estado 

Em seu plano de Governo apre-
sentado em 2018, Bolsonaro se-
lecionou como um dos “Desafios 
Urgentes” a serem enfrentados du-
rante a sua gestão, o combate ao O especialista gera o alerta para os impactos na ZFM 

A economia do Amazonas possui par-
ticularidades, sendo afetada direta-
mente devido a “distância do resto 

do país”

Especialistas criticam plano 
econômico de Bolsonaro para o AM

desemprego. O número, à época, era 
de 13 milhões de desempregados, 
oficialmente.

De acordo com dados disponibi-
lizados pela Agência de Notícias do 
IBGE, a taxa média de desocupação 
registrada no Brasil foi de 11,1%, no 
1º trimestre do ano (2022). A taxa 
de desemprego do Amazonas re-
gistrou 13,0% e segue maior do que 
a nacional, apesar de ser a menor 
taxa observada no estado desde o 
1º trimestre de 2016 (12,9%), fato 
este justificado pelo crescimento 
de pessoas trabalhando por conta 
própria (com registro de uma taxa 
de informalidade de 57,7%). 

De acordo com Denise, é possível 
observar pelos números atuais “que 
se houve alguma política voltada 
para o combate ao desemprego, 
foi ineficaz”.

“O Amazonas possui particula-
ridades econômicas e geográficas 
que o distingue de outras regiões 
do país. Então, sabe-se que as dis-
tâncias amazônicas proporcionam 
o isolamento dos municípios, de 
forma que o desenvolvimento eco-
nômico se torne bastante complexo, 
além da dificuldade logística, e nada 
foi feito”, declarou a economista. 

Ela explica que os indicadores 
negativos no Estado, permanecem 
piores que a média nacional. 

“O desemprego no segundo tri-
mestre de 2022 registra-se nacio-
nalmente na média de 9.3 e no 
Amazonas está em 10.4. Apesar da 
diminuição, continuamos com uma 
taxa de desemprego maior que a 
média nacional”, disse.

Ela salienta que os dados de-
monstram que não houveram polí-
ticas econômicas eficazes voltadas 
para o Amazonas. 

Impactos na ZFM 
Mais um ponto proposto por Bol-

sonaro foi pautado na declaração: 
“Nossa prioridade é gerar cresci-
mento, oportunidades e emprego, 
retirando enormes contingentes da 
população da situação precária na 
qual se encontram”. 

Em 2022, uma das grandes di-
ficuldades enfrentadas no Ama-
zonas foram os inúmeros ataques 
direcionados ao principal modelo 
econômico da região: a Zona Franca 
de Manaus. 

O Ministro da Economia, Paulo 
Guedes, anunciou que o governo 
federal iria reduzir  em 25% o Impos-

to sobre Produtos Industrializados 
(IPI). “É um movimento de reindus-
trialização do Brasil”, declarou ele. 

A redução dos empostos, sem a 
isenção dos produtos produzidos 
no Polo Industrial de Manaus, afe-
tariam diretamente a competitivi-
dade dos produtos fabricados na 
região, como explicou o economista 
Ailson Resende. 

“Imposto sobre Produtos Indus-
trializados incide sobre insumos 
[materiais usados na produção] e 
nos produtos acabados. As em-
presas do PIM estão isentas do 
pagamento deste tributo nos dois 
casos, deixando os custos de pro-
dução menores comparados com 
os custos de fabricação de outros 
estados do país”, explicou. 

De acordo com ele, a redução 
do IPI poderia diminuir os custos 
de produção dos outros estados, 
eliminando a competitividade dos 
produtos fabricados na região, in-
viabilizando a implantação de novos 
empreendimentos e proporcionan-
do a saída de algumas fábricas ins-
taladas em Manaus.

“Como resultado, teremos mais 
desemprego, e maior pressão sobre 
a Prefeitura e Governo do Estado 
por serviços públicos (saúde, edu-
cação, transporte). Além de afetar o 
comércio e o setor de serviços que 
vivem do emprego e renda gerados 
pelo PIM”, finaliza. 

Após quatro reedições do decreto, 
os produtos da ZFM foram isen-
tados. Isto foi fruto de promessas 
de mudanças e processos iniciados 
no STF por pressão da bancada 
amazonense em defesa do modelo 
que abriga cerca de 600 indústrias 
e, gerou no último ano, cerca de 
100 mil vagas de emprego para a 
população manauaras. 

A publicação do Decreto nº 
11.182/2022, na quarta-feira (24), 
garante a redução de 35% no Im-
posto sobre Produtos Industria-
lizados (IPI) da maioria dos itens 
fabricados no Brasil e, simultanea-
mente, preserva a competitividade 
dos produtos da Zona Franca de 
Manaus (ZFM). 

O cientista político Carlos Santiago 
explica que o governo do presidente 
Bolsonaro tem como princípios o 
combate aos subsídios a altas taxas 
de impostos. Dessa forma, o modelo 
Zona Franca de Manaus, como área 
de incentivo fiscal, não cabe como 
modelo ideal para o governo.
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Fábrica de sorvetes auxilia na 
geração de renda em Manaus
A  Kamby Sorvetes é fon-
te de renda de inúmeros 
manauaras autônomos

O picolé tem sido o meu sus-
tento”. Foi nesta simples 
frase que o motorista apo-
sentado, José Augusto, de 

65 anos, morador do bairro Monte 
das Oliveiras, zona Norte de Ma-
naus, descreveu a atividade que 
exerce todos os dias, como forma 
de complementar a renda familiar: 
a venda de picolé.

“É um produto muito bom de ser 
comercializado, devido à época que 
estamos, o verão. Acima de tudo é 
uma renda há mais. Com a minha 
aposentadoria não daria para cobrir 
todas as despesas”, relata.

Porém, quando se trata de esco-
lher o produto que vai comerciali-
zar, José Augusto revela que já tem 
o endereço certo: Kamby Sorvetes.

“É uma fábrica com produtos de 
qualidade. Estou muito satisfeito, 
trabalhando com eles há 06 anos. 
Parte das vendas se deve a qua-
lidade do produto, que tem uma 
aceitação muito grande”, relata. 

Como se faz picolé?
E foi justamente sobre como se 

produz picolés com higiene, além 
do surgimento da fábrica, aliada a 
qualidade na elaboração dos pro-
dutos, que o empresário Eduardo 
Leite, diretor da empresa, esclare-
ceu ao Em Tempo. 

De acordo com ele, a Kamby Sor-
vetes já está há 15 anos no mercado.

“E comecei pequeno, na fábrica 
do meu pai. Falo que nasci e me 
criei numa fábrica de picolés e pa-

DIVULGAÇÃO 

O empreendimento com picolés tem sido a salvação de muitas pessoas

pai queria que eu fosse advogado.
Mas, não dei muito certo e virei 
empresário, como ele. Montamos 
esta fábrica, que atende toda Zona 
Norte de Manaus e tem dado super 
certo até hoje. ”, explica. 

A empresa trabalha com mais de 
25 sabores. Dentre eles, os tradi-
cionais da Amazônia como ‘Açaí 
com Tapioca’, ‘Buriti’, ‘Cupuaçu’ e 
‘Farinha de Tapioca’.

“Eles são os carros chefe. Agora, 
as vendas vivem de sazonalida-
de. Quando chega essa época do 
verão, a demanda cresce, todo 
mundo quer um picolé gostoso 
e procura, claro, a Kamby Sorve-
-tes”, enfatiza 

Fonte de renda
O empreendimento com picolés 

tem sido a salvação de muitas pes-
soas. Eduardo explica que, durante 
a pandemia, a venda do produto 
ajudou a completar a renda de 
seus clientes.

“No ‘Fique em Casa’, fizemos até 
uma campanha para que as pes-
soas se cuidassem, mas tivessem 
seus ganhos. Fomos até eles e nos 
sentimos muito felizes por ter feito 
o bem à nossa população em um 
momento tão difícil”, explica.

Por isso, o empresário incentiva 
aos microempreendedores de que, 
apenas para começar, basta dar o 
primeiro passo.

“Sempre digo as pessoas que não 
vendemos só sorvetes, vendemos 
empreendedorismo. Precisamos 
dizer para a população que ela 
pode começar um negócio com um 
valor muito irrisório com R$: 50,00, 
levando unidades de 60 picolés, 
armazena e já pode começar o seu 
próprio negócio.”, finaliza. 

Cuidados
Outra preocupação, ainda de 

acordo com Eduardo Leite, é o pro-
cesso de fabricação dos produtos.

“Ele é feito com leite integral e 
todas as normas de higiene. Pre-
zamos por isso. O picolé de butiri, 
por exemplo. Começamos o pro-

cesso desde a fruta. Selecionamos 
os frutos, fazemos a higienização, 
tiramos a poupa, que vai levar, 
após virar uma calda, açúcar, leite 
e um ingrediente secreto da fa-
mília que a gente não fala, claro”, 
explica o empresário. 

Contato 
Achar a Kamby Sorvetes é muito 

simples. A fábrica está localizada 
na rua dos Navegantes, n. 91, bairro 
Cidade Nova I, Zona Norte da capi-
tal, próximo ao Terminal 3, atrás da 
agência dos Correios. Para saber 
mais, basta acessar as redes sociais: 
@kambysorvetes em plataformas 
como Instagram e facebook.

Banana apresenta escassez e afeta feirantes 

DIVULGAÇÃO ADS

A cheia do Rio Negro é um dos motivos da escassez 

manaus 

Maiara Ribeiro 

Uma das frutas mais consumi-
das pelos manauaras, a banana 
prata sumiu de feiras e cafés 
regionais em Manaus. Isso está 
acontecendo devido a uma série 
de protestos de produtores de 
banana prata no estado de Ro-
raima, fornecedor da fruta para 
a capital amazonense.

Além da manifestação, há ou-
tro fator para a escassez: a cheia 
de longo prazo do Rio Negro. A 
enchente afetou os bananais 

e consequentemente, trouxe 
prejuízos aos produtores, como 
explicou o economista Inaldo 
Seixas a equipe do Em Tempo.

“Nós estamos saindo de uma 
cheia muito grande. Então, sa-
bemos que muitos bananais são 
oriundos de zonas de várzea e, 
normalmente, quando há cheias 
prolongadas ou grandes assim, 
nós temos perda de produção 
que por si só já afeta a oferta 
do produto, fazendo com que 
os preços aumentem nessa en-
tressafra”, relata o economista.

A fruta que, comumente, é 
encontrada em semáforos das 
avenidas da capital pelo preço 
de R$ 10 (três palmas), hoje, 
está mais cara e pode chegar 
a R$ 20 para quem ainda tem 
o produto em estoque. Segun-
do Inaldo Seixas, a precificação 
tende a aumentar ainda mais.

“Na teoria econômica, a escas-
sez de um produto, mantendo 
a demanda constante, vai pro-
vocar um aumento considerável 
no preço. E quanto maior o tem-
po de escassez, maior o valor do 

produto não só pela diminui-
ção da oferta, mas por aqueles 
estoquistas que se aproveitam 
da situação”, afirma. 

Seixas enfatiza que o au-
mento da precificação da 
fruta afeta principalmente os 
pequenos empresários (como 
os donos de cafés regionais) 
e as famílias de baixa ren-
da que consomem o produto 
diariamente.

“A classe mais atingida, com 
certeza, é a de menor poder 
aquisitivo. Principalmente, 
famílias que vivem com uma 
renda de um a três salários mí-
nimos encontram dificuldades 
para fechar a conta no final do 
mês. É claro que toda a popu-
lação amazonense consome a 
banana em vários momentos, 
como para fazer vitaminas, no 
pão (x-caboquinho), nas comi-
das, no pirarucu seco etc. O 
amazonense consome muito a 
banana”, explica o economista.

Inaldo sugere a implanata-
ção de políticas publicas que 
priorizem projetos para o plan-
tio adequado na região e con-
sequentemente, a diminuição 
da exportação, a fim de gerar 
produção interna. 

“Se houvesse um apoio e 
proposição de políticas, por 
parte da secretaria de pro-
dução rural e da Empresa 
Brasileira de Pesquisa Agro-
pecuária (Embrapa), que tem 
tecnologias para a produção 
de banana, açaí, mandioca, 

guaraná, produtos que são da 
região, poderia ser uma solu-
ção”, reforça o economista.

Feirantes lamentam
A feirante Andreza Noguei-

ra Maciel, de 40 anos, relata 
que devido ao protesto do 
aumento do preço do diesel, 
um dos motivos da manifesta-
ção, o preço da banana prata 
aumentou bastante para os 
revendedores.

“Aumentou muito, pois um 
frete que a gente pagava de 
R$ 3 mil, hoje, a gente paga de 
R$ 6 mil a R$ 7 mil”,  detalhou 
Andreza.

O vendedor Josué Silva, de 
68 anos, que trabalha na Feira 
do Produtor, Zona Leste de 
Manaus, afirma que os pro-
dutores de banana prata em 
Boa Vista (RR) reivindicam o 
aumento do preço da banana, 
dificultando assim a chegada 
da mercadoria à capital.

“Por causa da falta da bana-
na, o preço aumenta, mas só 
aumenta se a Feira da Manaus 
Moderna aumentar. Lá na Ma-
naus Moderna, eles aumen-
taram a caixa da banana para 
R$ 100, R$ 120. Mas nós não 
aumentamos tanto assim. A 
gente estava vendendo a caixa 
de R$ 60 a R$ 65, “banana de 
primeira”, mas tive que aumen-
tar para R$ 80 a caixa porque o 
preço do transporte está muito 
caro para trazer para Manaus”, 
conta o vendedor.

Carlos Araújo 



Considerada um “celeiro” de 
grandes nomes da luta do país, 
a capital amazonense segue 
revelando talentos das artes 

marciais. Com apenas 12 anos de ida-
de, o atleta amazonense de Jiu-jítsu 
e judô, Isaque Lima, venceu o Cam-
peonato Sul-Americano de Jiu-jítsu, 
promovido pela Internacional Brazi-
lian Jiu-Jitsu Federation (IBJJF), que 
foi realizado no Rio de Janeiro (RJ), 
nos dias 20 e 21 de agosto.

Por influência do pai e faixa preta 
de Jiu-jítsu, Thiago Lima, de 26 anos, 

O lutador, que já possui 
diversas conquistas em 
pódios locais e nacionais, 
busca por patrocínio no 
Amazonas 
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Aos 12 anos, Isaque Lima é 
Campeão Sul-Americano de Jiu-jítsu

DIVULGAÇÃO 

Isaque cursa o 7° ano do Ensino Fun-
damental e concilia os estudos com a 

prática esportiva

Isaque começou a praticar judô e jiu-
-jítsu em 2014, quando tinha apenas 
4 anos. Atualmente faixa-laranja e 
campeão de judô, o atleta treina na 
escola voltada apenas para as artes 
marciais Fightsports Manaus, loca-
lizada no bairro Cidade Nova, zona 
Norte de Manaus.

O adolescente, que iniciou nos trei-
nos com o Mestre Demétrius Lango-
ni, na academia Langoni Team, no ano 
de 2014, treina atualmente com os 
Mestres Melqui Galvão e Malcley Sil-
va. Para o pai, ver o filho conquistando 
os pódios nacionais é uma sensação 
única, além de ser resultado de muito 
esforço e dedicação.

“Já fazem oito anos que o Isaque 
treina Jiu-jítsu, mas tem apenas três 
que se tornou atleta de competição. 
A relação deles com a prática es-
portiva começou por meio da minha 
influência, que já praticava o esporte 
e na época estava na faixa azul. Ver o 
meu filho subindo o pódio como cam-
peão no Campeonato Sul-America-

no foi uma experiência indescritível”, 
destacou emocionado. 

Empenhado desde cedo, Isaque 
cursa o 7° ano do Ensino Funda-
mental e concilia os estudos com 
a prática esportiva. Seguindo uma 
rotina digna dos grandes lutadores, 
o atleta destaca a importância de 
focar no aprendizado e não apenas 
na parte física.

A rotina dos treinos é dividida da 
seguinte forma: pela parte da manhã 
acontece o treino de alto rendimento; 
na parte da tarde o atleta estuda; 
pela parte da noite há outro treino 
e também focamos na parte física. 
Nos finais de semana o Isaque es-
tuda inglês. “Conseguimos conciliar 
muito bem a rotina de atleta com os 
estudos”, ressaltou.

Para o professor Thiago Lima, os 
maiores desafios enfrentados pelo 
atleta envolvem a questão finan-
ceira. Ele tem disputado as compe-
tições nacionais sem patrocinador e 
conta, atualmente, com apoio ape-

nas de familiares e amigos para as 
despesas de viagens.

“Além do árduo treino diário, ali-
mentação balanceada, nosso princi-
pal desafio foi o custeio das passa-
gens, estadias e deslocamentos para 
competição, pois não dispomos de 
ajuda financeira, mesmo fazendo di-
versos ofícios e indo aos órgãos para 
pedir ajuda. Mas, graças a Deus tenho 
meus pais, minha família e amigos 
que me ajudam a conquistar sonhos e 
objetivos”, declarou.

“O esporte transforma vidas”, é 
assim que Thiago Lima classifica a 
mudança causadas na vida do filho. 
As aulas de Jiu-jítsu para crianças 
têm por objetivo melhorar a con-
centração, proporcionar autoestima, 
disciplina e saúde. A prática do Jiu-
-jítsu voltada para o público infantil 
vai muito além dos aprendizados 
no tatame, a disciplina e excelência 
exigidos refletem positivamente o 
comportamento da criança em casa 
e na escola.

Lutador premiado
O lutador subiu ao pódio nas com-

petições: Sul-Americano de Jiu-jítsu, 
Campeonato Brasileiro de Jiu-Jítsu, 
Abu Dhabi Jiu Jitsu Pro (AJP) de 2019 
em Manaus, Campeonato Brasileiro 
de Judô Sub-13 2020, Campeão Pan 
Americano 2020, bronze no Campeo-
nato Brasileiro da Confederação Bra-
sileira de Jiu-Jítsu (CBJJ) 2019 e Bi-
campeão Amazonense Federação de 
Jiu-Jítsu do Amazonas 2019-2020.

“De todas as competições que 
participamos, acredito que as mais 
importantes quais foram o Brasileiro 
e Sul-Americano Jiu-jítsu da CBJJ 
na qual disputamos com adversá-
rios diferentes de outros estados. A 
próxima competição será o Campe-
onato Nacional de Judô em Curitiba/
PR, nos dias 15 e 16 de outubro de 
2022. Também teremos outros cam-
peonatos no final desse semestre, 
como os regionais de Jiu-jítsu, onde 
batalharemos para mais uma vez 
subir ao pódio.

@RAPHAOBJJDIVULGAGÃO 

 Fernanda Lima 

Para o pai, ver o filho conquistando os pódios nacionais é uma sensação única A prática do Jiu-jítsu voltada para o público infantil vai muito além dos aprendizados no tatame
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Júnior Mar, explicou que a Semed 
realiza mais uma ação voltada para 
o esporte, porque isso traz muitos 
benefícios para os estudantes.

 “Nosso prefeito David Almeida 
está sempre correndo e dando o 
exemplo, ele é um entusiasta da 
prática de esportes. Nós enten-
demos, pela educação, como o es-
porte é um grande aliado, é uma 
grande ferramenta para aprendi-
zagem também. O corpo são, mente 
sã. O esporte, aqui no caso da 
luta, é um jiu-jítsu, um judô. Nós 
trabalhamos a concentração, tra-
balhamos o equilíbrio e todos esses 
benefícios são necessários na sala 
de aula, na hora da aprendizagem. 
Então, nós valorizamos muito o 
esporte”, acrescenta Junior Mar.

 Participaram da cerimônia alu-
nos de quatro unidades de ensino 
da rede municipal e lutadores e re-
ferências no jiu-jítsu mundial como 
Renzo Gracie e Bibiano Fernandes. 

O faixa-preta de jiu-jítsu Renzo 
Gracie ressaltou como é importan-
te esse trabalho com esportes em 
geral, porque podem abrir portas 

  EM TEMPO

A capital amazonense rece-
be no segundo semestre de 
setembro o projeto “Apren-
der Lutando” e pretende 

contemplar mil estudantes até o 
final do ano e mais dez mil em 2023, 
com kimonos e aulas de jiu-jítsu.

A Prefeitura de Manaus realizou 
a entrega de kimonos para estu-
dantes da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), no auditório da 
própria secretaria, localizado na 
avenida Mário Ypiranga, no bair-
ro Parque 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul da cidade na última 
sexta (26). 

 Representando a secretária 
municipal de Educação, professo-
ra Dulce Almeida, o subsecretário 
de Gestão Pedagógica, professor 

A ação voltada para o es-
porte traz muitos benefí-
cios para os estudantes
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Participaram da cerimônia 
alunos de quatro unidades de 

ensino da rede municipal

Manaus recebe novo projeto 
esportivo em setembro

DOS GREGOS AOS SALESIANOS – VALORES HUMANOS E CRISTÃOS NOS ESPORTES

Ricardo Onety
Professor de educação física

Desde os primórdios o homem compete 
consigo mesmo para sobreviver frente as 
suas demandas diárias, eram exímios caça-
dores e coletores. No início da pré-história, 
dominaram o fogo e começaram a fabricar 
objetos rudimentares de pedra, partindo 
rumo ao desconhecido, dando início aos pri-
meiros grupos e civilizações. Conhecer a arte 
rupestre é ratificar estas afirmações. Perce-
bemos através de suas pinturas e outras 
formas de registros de sua ancestralidade, 
este caminhar, este competir para sobrevi-
ver e principalmente aprender. 

Ao longo da história da civilização huma-
na, surgiram homens únicos e diferentes, o 
maior deles JESUS! Este jovem galileu com 
suas ideias e seus ideais revolucionários, di-
vidiu a história em antes e depois. O que fez 
de diferente? Amou! Nos deixou um maior 
Mandamento “Amarás teu próximo como a ti 
mesmo”. Que missão! Podemos competir no 
esporte e viver em nossa sociedade com essa 
premissa de valores?

Recentemente o Vaticano redigiu o primei-
ro documento sobre o esporte: “Dar o melhor 
de si” - Papa Francisco, abre mais um canal 
de diálogo com a sociedade. A igreja quer 
estimular com esse documento – “A prática 
do esporte e os valores esportivos que estão 
também presentes no evangelho. O docu-
mento recolhe todas essas informações não 
só do Papa Francisco, mas de todos os Papas 
anteriores desde Pio X*”. 

O título desta publicação, foi dita por oca-
sião de encontro junto aos jogadores de fute-
bol do Villa Real, da Espanha em 2017. “Fran-
cisco, destacou na carta o importante papel 
da Igreja no mundo do esporte e como o es-
porte pode ser um instrumento de encontro, 
formação, missão e santificação”. A igreja é 
chamada a ser sinal de Jesus Cristo no mun-
do, também através de esporte praticado em 
oratórios, paróquias, escolas e associações... 

Toda ocasião é boa para levar a mensagem de 
Cristo*”. (*Arca da Aliança) 

O nosso encontro de hoje é dedicado aos 
que tomaram decisões em prol dos valores 
humanos e cristãos. As pesquisas apontaram 
uma gama de “instituições e homens de boa 
vontade”, cuja ação e suas consequências 
perduram até hoje. A Argentina nos mostra 
que além dos 5 laureados com o Prêmio No-
bel e seus ilustres Gardel, Di Stefano, Riquel-
me, Messi e Maradona, tem mais um craque 
em seu elenco. O Papa Francisco!  

A tentativa de construir uma sociedade 
com valores universais é antiga, a Grécia ber-
ço do pensamento filosófico, dentre tantas 
contribuições para a humanidade, nos pre-
senteou com os Jogos Olímpicos. Os ideais 
olímpicos foram ressignificados por Pierre de 
Coubertin, em 1896 na cidade de Atenas. Cou-
bertin, cunhou o lema “Citius, Altius, Fortius” 
(Mais rápido, Mais alto, Mais Forte). 

Recentemente o Comitê Olímpico In-
ternacional (COI), se adaptando aos novos 
tempos, acrescentou na Olimpíada de Tó-
quio 2020 a palavra – “Communis” (Juntos). 
o lema agora é: Mais Rápido, Mais Alto, Mais 
Forte – Juntos. Oportunizando exercer um 
“Sentimento maior de Amizade, Igualdade, 
Solidariedade e União entre os povos”. Que 
esses valores ultrapassem os estádios, as 
piscinas, as quadras esportivas e contribua 
positivamente na vida de muitos!

O homem João Melchior Bosco ou Santi-
dade Dom Bosco. É reconhecido como “Pai 
e Mestre da Juventude” - Viveu seu carisma 
através da “Evangelização e a Educação sem-
pre ao lado da Juventude”. Órfão de pai aos 
02 anos de idade, sua mãe Margarida não 
mediu esforços para dar formação solidada 
cristã. (No Brasil, dados apontam 11 milhões 
de brasileiras que cuidam sozinhas dos filhos 
e vivem abaixo da linha da pobreza). 

Entrou para o seminário de Chieri em 1835. 

Foi ordenado sacerdote em 5 de julho de 1841. 
Ao visitar presídios de Turim, e encontrar mui-
tos jovens (problema que enfrentamos três 
séculos depois – No Brasil, temos um elevado 
números nesta faixa etária, 55 % têm entre 18 
a 29 anos/DEPEN-MJSP), que sem trabalho, 
nem estudo, acabavam entrando na vida do 
crime, sentiu-se impelido por um profundo 
desejo de fazer algo por eles. Em 1859 fundou 
em Turim a Sociedade São Francisco de Sales, 
cujos membros são conhecidos como Sale-
sianos de Dom Bosco.  

Com muito carinho e cheio de boas 
lembranças, vos apresento o Colégio Dom 
Bosco. Local onde muitas gerações passa-
ram, além da ótima escolarização (missão 
da escola), vivenciaram, experimentaram e 
internalizaram valores fundamental para a 
formação do homem.

Se faz necessário um breve histórico da 
Ação dos Salesianos na Amazônia: - “Convi-
dados por governos estaduais e pelos bis-
pos da região norte, os salesianos de Dom 
Bosco aportaram em 1915 na vila de São 
Gabriel, no Rio Negro, estado do Amazonas, 
e ali deram início as atividades socioeducati-
vas já presentes em outras regiões do Brasil 
desde 1833. No Amazonas, as obras ficaram 
conhecidas como - Missões Salesianas do 
Rio Negro” (Livro- A Ação dos Salesianos de 
Dom Bosco na Amazônia).

Uma das premissas propostas pelos Sa-
lesianos – Todo o ambiente salesiano deve 
ser para os jovens: “Casa que acolhe, paró-
quia que evangeliza, escola que encaminha 
para a vida, e pátio para se encontrarem e 
viverem com alegria”.

Quantos bons encontros tivemos no pá-
tio do nosso CDB! Além das brincadeiras em 
diversos locais: as missas animadas na ca-
pela, na quadra, no campo de baixo, de cima. 
Quantas peladas jogamos no campinho en-
tre o colégio velho e a capela (um jogador 

neutro e difícil – a árvore que ficava bem no 
meio). Para mim e muitos que lá estuda-
ram, foi “fonte de inspiração, camaradagem 
e graça no convívio diário com os colegas”. 
Aprendizado intangível de medir!

Ao escrever estas linhas, além de ser 
ex-aluno, busquei conversar com paren-
tes e amigos que imediatamente com 
sorriso nostálgico e brilho nos olhos, con-
taram suas experiencias e gentilmente 
compartilharam-nas. 

O primeiro relato foi de ex-aluno na déca-
da de 70. - Entrei no CDB para fazer exame 
de admissão (hoje 5ª série), ao participar das 
missas, os padres nos observavam e perce-
biam as habilidades. O canto foi um direcio-
namento que recebi e lembro com carinho 
minha entrada no “Canarinho de Dom Bosco”. 
Após ensaios alguns foram selecionados, for-
mou-se um grupo onde nos apresentávamos 
em escolas, no teatro da Divina Providência e 
até no Teatro Amazonas. 

Outro completou – “Passamos a cantar na 
missa aos sábados, após missa era servido um 
pão doce com suco (sinto esse sabor afetivo 
até hoje). Nós dos canarinhos, também par-
ticipávamos dos desfiles de 7 de setembro e 
carregávamos bandeiras de vários estados e 
fazíamos belos mosaicos”.

Mais um ex-aluno: As opções eram imen-
sas - Espirobol, tênis de mesa, bate-papo e 
missa. Aos domingos o Pe. Bruno comandava 
o “Oratório Salesiano” – Tínhamos aula de ca-
tecismo, depois assistíamos Missa obrigatória 
de 14:00 as 15:00, após era servido uma me-
renda (Muito semelhante ao que acontecia 
no colégio Domingo Sávio – Afinal este outro 
Santo foi aluno de Dom Bosco).

Como ex-aluno participei do campeona-
to interno de futebol – “O CDB era uma re-
ferência em vários esportes e abastecia as 
escolinhas dos clubes (Nacional, Rio Negro, 
Olímpico e etc.) Exemplifico: O técnico Edinho 

Negreiros era da seleção do Dom Bosco e do 
Rio Negro, entre os anos de 1974 e 1981, o galo 
foi Octacampeão de futebol na categoria de 
base. Feito raríssimo!

- Uma colega me ajudou muito com fotos 
e belo depoimento – “A educação salesiana e 
o carisma de Dom Bosco, já estava em meu 
DNA (minha mãe e tias eram do Colégio Auxi-
liadora). Minha profissão de jornalista nasceu 
no pátio e nos bancos do CDB, meu primeiro 
mural de notícias. Tenha certeza que toda a 
experiência que tive como aluna, voluntária e 
ex-colaboradora, me deixa à vontade e afir-
mo que faço parte desta família. Ali encontrei 
meus melhores amigos e irmãos de coração. 
Mantenho um enorme carinho por todos! 

Os caracteres para essa crônica ultrapas-
saram um pouco sua métrica, afinal não ca-
beria em tão poucas linhas falar da enorme 
contribuição promovida por esta instituição 
que completou 101 anos de história em 2022. 
O CDB, Vive e Pulsa no coração dos filhos da 
sociedade amazonense. 

Agradecer aos nossos queridos clérigos, 
padres e mestres citados nas conversas, caso 
falte algum, eles entenderão: Clérigos Pedro 
e José, Genaro e Tadeu; Padres: Humberto, 
Felinto, Genival, Argentino, Hermano Schilp, 
Bruno, Bento, Salvador, Manuel, Novelo, Au-
gusto Bártoli, Oscar, Genaro, João, Ronaip, 
Josué, Slawomir Drapwielki. Como esque-
cer: Chaguinha, Aranha, Egídio, Júlio, Família 
Marrocos; O gentleman Waldocke Fricke; as 
bravas e doces Vanda, Djanira e Palouva; O 
grandão e afetuoso Orlandão.

Por fim, em nome do nosso querido profes-
sor e amigo Bosco Spener, homenageio meus 
mestres e agradeço a dedicação, seriedade e 
o compromisso na arte de ensinar. Com fir-
meza, mas sem perder o carinho e afeto pelos 
alunos, vocês foram fundamentais para inter-
nalizarmos os valores humanos e Cristãos.  

Uma vez Dom Bosco, Sempre Dom Bosco.

para grandes feitos. Além disso, 
ele demonstrou admiração com 
o trabalho realizado em Manaus.

 “Eu fiquei realmente impressio-
nado com o trabalho que vocês 
estão fazendo aqui em Manaus. 
A Semed com essa equipe inteira 
de pessoas incríveis que eu tive o 
prazer de conhecer aqui. Eu vi hoje 
que Manaus não me decepcionou, 
eu sabia que vocês iam entregar. 
Eu quero ver a garotada aqui do 
Amazonas ensinando em países 
exteriores, aprendendo novas lín-
guas, aprendendo novos costumes, 
ensinando a nossa cultura”, com-
pleta Renzo.

 Participando do projeto “Honra 
e Bravura”, do Centro Integrado 
Municipal de Educação (Cime) Lú-
cia Almeida, a aluna Elana Beatriz, 
10, revela que praticar jiu-jítsu é 
uma alegria para ela. 

“É o esporte que traz felicidade 
para todos nós. É um exercício que 
faz muito bem para a gente, para 
a nossa saúde e eu adoro jiu-jítsu 
sim. Eu nunca vou parar, eu vou 
até o fim”, disse.

MÁRIO OLIVEIRA / SEMED

O faixa-preta de jiu-jítsu Renzo 
Gracie ressaltou a importância do 

trabalho com esportes 



 Manaus, sábado e domingo 27 e 28 de agosto de 2022 

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

FERNANDA LOPES

Presente na sociedade de várias 
formas desde o período pré-
-histórico, a arte pode ser re-
presentada por meio do circo, 

da dança, do teatro, da música, artes 
visuais, pintura, literatura e outras ma-
nifestações integradas. Comemorado 
anualmente em 12 de agosto, o Dia 
Nacional das Artes reforça a impor-
tância de tais atividades.

Em comemoração à data, o EM 
TEMPO traz a história de artistas 
amazonenses que veem na arte o 
combustível de vida.

Apaixonada pelo teatro desde os 
4 anos, a atriz, professora de teatro, 
roteirista, produtora audiovisual e du-
bladora, Erismar Fernandes Rodrigues, 
de 43 anos, pontua que a sua ligação 
com o segmento artístico começou 
por influência do Teatro Amazonas, 
localizado no Largo de São Sebastião, 
no Centro de Manaus. 

Completando aniversário no mesmo 
dia em que o Teatro, 24 de outubro, 
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Cantor e atriz fazem da Arte 
combustível da vida no AM 

Conheça artistas amazonenses 
que produzem arte no AM 

Erismar não poupa palavras ao falar 
sobre o seu amor pelo local.

“Na época, a minha mãe comprava in-
gressos do Titio Barbosa (grande nome 
do teatro na cidade na década de 80). 
Esse foi o meu primeiro contato com 
o teatro. Quando eu tinha uns quatro 
anos, assisti o espetáculo chamado ‘O 
Casamento da Baratinha’ e ele chamou 
dez crianças para o palco. Assim que 
eu pisei lá foi algo muito mágico, virei 
para a plateia, e vi aquele tanto de luz 
e holofotes eu pensei: ‘Meu Deus do 
céu, que coisa incrível. É isso que eu 
quero para a minha vida’”, declarou.

Complementa ainda: “Para mim, o 
Teatro Amazonas é um marco. Esse 
cartão postal construído no meio 
da floresta só mostra que aqui pre-
servamos a cultura local. O sonho 
de todo ator em Manaus é um dia 
poder se apresentar no grandioso 
Teatro Amazonas”.

Seguindo o passo de artistas dos 
mais diversos segmentos, Erismar co-
meçou a prática do teatro em uma 
igreja evangélica. Sem formação espe-
cializada na área, decidiu procurar um 
curso profissionalizante oferecido por 
meio do Serviço Social do Comércio do 
Amazonas (Sesc-AM).

“Posso dizer que aprendi algumas 
coisas na igreja, mas não nos profunda-
mos muito no assunto. Não é o mesmo 
que uma formação na área. Quando 
completei 20 anos, busquei um curso 

Comemorado em 12 de 
agosto, o Dia Nacional 
das artes reforça a im-
portância das ativida-
des na sociedade 

e foi aí que encontrei a mestra que 
mudou a minha vida: a Neuza. Ela foi 
a minha primeira professora no Sesc 
e me ensinou tudo o que sei sobre 
maquiagem e figurino. Ela foi e é, para 
mim, uma grande referência na área 
artística”, pontuou.

Para a Erismar, a arte representa um 
misto de sentimentos e é justamente 
isso o que busca transmitir para quem 
a assiste, seja nos palcos, telas ou por 
trás das câmeras.

Sempre transitando pelas vertentes 
artísticas, Erismar começou no audio-
visual em 2008, por influência do ci-
neasta amazonense Wander Luís, que 
venceu o concurso e roteiros promovi-
do pelo canal Amazon Sat, com o curta 
“Chá das Cinco” e tem no currículo o 
curta-metragem “Vozes” inspirado em 
Alfred Hitchcock.

Temas como família, infância, ami-
zade, luto e o poder transformador da 
arte fazem parte dos curtas “A Boneca”, 
“A Mesa”, “Três” e do documentário “O 
Teatro me Encontrou”, todos escritos 
e roteirizados por Erismar Fernandes.

“O filme ‘A Mesa’ é muito especial 
para mim, porque é baseado em fatos 
reais e conta a história do meu pai. ‘A 
Boneca’ fala sobre o que não é válido 
para alguém, mas pode fazer outra 
pessoa feliz. ‘Três’ fala sobre a ami-
zade de idosos que se reencontram e 
decidem fugir de casa. E ‘O Teatro me 
Encontrou’, conta com depoimentos 
de idosos que iniciaram no teatro e 
mudaram de vida”, detalhou a artista.

A artista produziu e dirigiu o curta 
metragem “A Escola da Minha Vida”, 
cuja história é inspirada na própria 
infância e a levou para três grandes 
mostras pelo Brasil, além de também 
ser contemplada em uma premiação 
a nível nacional.

A atriz e produtora audiovisual ama-
zonense também é uma das dublado-
ras da série “Pablo Escobar - El Patrón 
del Mal”, sobre a vida de um dos ho-
mens mais ricos do mundo, chefe do 
cartel de Medelín na Colômbia. Ela dá 
voz ao personagem Paty, esposa de 
Pablo Escobar. 

Próximo de completar 30 anos de 
carreira artística, Erismar está produ-
zindo – ao lado do marido e também 
produtor audiovisual, Roberto Hades 
– um documentário sobre a própria 
vida, abordando a trajetória da artista 
até hoje. A data para o lançamento 
do documentário está marcada para 

o dia 5 de novembro.

Influenciado pela família 
Crescer na arte também fez parte da 

trajetória artística do cantor e produtor 
cultural Leonardo Gomes, de 45 anos. 
No meio musical por influência da pró-
pria família que, de costume, realizava 
reuniões regadas à música, Leonardo 
começou na arte por “acidente”.

“Em reuniões da família da minha 
mãe sempre tinha um violão e muitas 
cantorias. Em uma dessas reuniões, 
meu tio deixou violão dele em nossa 
casa e eu comecei a tocar, e assim 
começou a minha paixão pela músi-
ca”, comentou.

Quando era adolescente, formou 
uma banda de Rock com alguns colegas 
de turma para participar de um festival 
de música na Escola Técnica Federal 
do Amazonas. Um tempo depois, em 
1997, foi conhecer o Festival Folclórico 
de Parintins e aí surgiu outra paixão: 
toadas de Boi.

“Em 98, eu fui passar as férias em 
São Paulo de Olivença, interior do nosso 
estado. Lá fui convidado para tocar 
violão em uma banda de Toadas da 
cidade e depois de um tempo comecei a 
cantar nessa mesma Banda. Em 2004, 
após passar anos cantando em bandas, 
decidi seguir carreira solo. Em 2005 
entrei para a Batucada do Garantido, 

em seguida fui oficializado como artista 
do boi. Nesse mesmo ano já cantei no 
Boi Manaus. Em 2006 cantei a primeira 
vez no Carnaboi”, relembrou. 

Apesar das inúmeras dificuldades 
enfrentadas durante a caminhada, Le-
onardo as considera como um aprendi-
zado e apenas uma parte do processo. 
O artista já cantou em São Paulo (SP), 
Arujá (SP), Rio de Janeiro (RJ), Petró-
polis (RJ), Brasília (DF), e também no 
exterior: Johannesburgo, na África do 
Sul; Pequim, na China e Paris, na França.

Em 2020, Leonardo teve três pro-
jetos aprovados pela Lei Aldir Blanc, 
por meio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa (SEC-AM) e 
da Manauscult, e conseguiu produzir o 
primeiro CD “First Amor de Festival”, o 
primeiro DVD “Viva La Vida” e o Festival 
Amazon Moving de Toadas e Dançari-
nos de Boi Bumbá.

“Como era difícil conseguir patrocí-
nios para o projeto, decidi buscar mais 
cursos e sobre as Leis de Incentivo à 
Cultura, como a Lei Rouanet, Elabo-
ração de Projetos e tudo mais. Quero 
gravar o meu próximo CD ainda esse 
ano de 2022, será ao vivo no Boi Manaus 
2022. Também tenho outro projeto 
para ano que vem que é gravar o pró-
ximo DVD em outro estado! Levando a 
nossa cultura para que mais brasileiros 
conheçam”, finalizou.Em 2020, Leonardo teve três projetos aprovados pela Lei Aldir Blanc

Próximo de completar 30 anos 
de carreira artística, Erismar 
está produzindo um docu-
mentário  sobre sua trajetória  

aCervO peSSOaL
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O Palácio Rio Branco recebe a 
exposição “Luiz Bacellar” em ho-
menagem ao poeta

EM TEMPO

O prefeito de Manaus, David Almeida, 
anunciou na última sexta-feira (26) 
as atrações locais do “#Sou Manaus 
Passo a Paço 2022” que acontece 

nos dias 3, 4, 5 e 6 de setembro, no centro 
histórico da cidade.

Neste ano, o evento tem recorde de par-
ticipação de artistas locais, serão mais de 
660 trabalhadores da cultura dos segmentos 
artísticos de música, artes visuais, audiovisual, 
circo, dança, hip-hop, literatura, tradições 
culturais e teatro.

Somados a 70 profissionais da gastronomia 
e mais de 60 artesãos envolvidos durante a 
realização do festival multicultural. 

 Durante o anúncio, o prefeito destacou 
os investimentos na cultura e que o festival 
promete posicionar Manaus entre os maiores 
destinos turísticos da América Latina, além 
de potencializar a carreira dos artistas locais 
no cenário nacional.

 “Nós vamos vender esse evento para 
o mundo, eu quero ser o prefeito que vai 
fazer Manaus ser conhecida pela sua arte, 
pela sua cultura e nós vamos dar os ho-
lofotes necessários para os artistas locais 
para que o mundo conheça todos eles”, 
garantiu David Almeida.

 O prefeito deu prazo de um ano para a 
inauguração do “Mirante do Centro”, além 
do “Largo da Ilha de São Vicente’”, que serão 
os próximos locais de ocupação cultural 
de Manaus. 

“Nós temos ideias grandes, planejamentos 
grandiosos para esse evento que nós quere-
mos que seja uma atração turística da nossa 
cidade. Nós temos a prospecção de fomentar 
todas as artes na nossa cidade neste que já é 
o maior evento de artes integradas do Norte 
do Brasil”, afirmou.

Line-up regional
Buscando reforçar o legado de valorização 

da cultura local e o respeito às diversidades, 
o “#SouManaus Passo a Paço 2022” conta 
com uma line-up regional diversificada com 
a participação de artistas de vários estilos 
musicais entre brega, forró, gospel, pop, rock, 
eletrônico, hip-hop, indie rock, funk, rap, pa-
gode, samba, rock pop, entre outros.

 O festival terá como âncora o palco Tucupi, 
localizado dentro do porto de Manaus, local 
com vista para as margens do rio Negro e mais 
de 43 mil metros quadrados, que será palco 
das atrações regionais: Banda Alaídenegão; 
DJ Marcos Tubarão; Kurt Sutil; Cangas do 
Forró; DJ Layla Abreu; Nunes Filho; Official 
80; Uendel Pinheiro; Shelter; DJ Pimenta Com 
Sal; Banda The Stone Ramos; Tambores Pen-
tecostais; DJ Alex Silva; Jander Rios; Banda 
Templos; e Maranata Worship.

 O diretor-presidente da Manauscult, Alon-
so Oliveira, explicou o processo de seleção 
dos artistas e ressaltou a importância da 
realização de um festival como o “#SouMa-
naus” para a cultura local.

 “O festival não vai apenas resgatar, mas 
vai valorizar os mais diversos segmentos 
artísticos. Nós passamos por um processo 
seletivo muito árduo de uma responsabili-
dade imensa”, enfatizou Oliveira. 

 Um dos artistas mais pedido pelo público, 
o cantor, compositor e produtor cultural, Kurt 
Sutil, rapper desde 2017, que produz diversas 
vertentes do gênero desde o boom bap ao 
trap, conta que o festival será uma vitrine para 
mostrar o potencial do rap regional para o país.

  No segundo maior palco do festival, o Ca-
boquinho, apresentam-se artistas regionais 
como Gang do Forró; DJ Rafa Militão; Marcia 
Novo; Casa de Caba; DJ Emilio; Banda Agenor, 
Agostinho e Léo; Antônio Bahia; Conduta 
092; Jr Rodrigues e Dudu Brasil; DJ Leandro 
Menezes; Mikael; Forro Delivery; DJ David 
Michilis; Vertical; Tony Salles; e Banda Atrium.

 Já no Palco Coreto, localizado na praça Dom 
Pedro II, em frente ao Paço da Liberdade, 
apresentam-se artista como Duda Raposo; 
DJ Madame C; Gabi Farias; Karen Francis; 
Bel Martinez; Mulheres na Roda de Samba; 
DJ BS Rapha; Jambu; Flow Music; Nicolas Jr.; 
Banda Faixa Nobre; DJ Cricket Bug; Couro 
Velho; e Gabi Dias.

 O último dia do festival, 6 de setembro, 
voltado para o público gospel e infantojuvenil, 
a criançada vai poder acompanhar apresen-

Passo a Paço 2022 terá recorde em 
apresentações de artistas locais 
Serão mais de 660 trabalha-
dores da cultura dos diversos 
segmentos artísticos 

LEI LUCAS (13722/18)

A lei obriga as escolas públicas e privadas e espaços de
recreação infantil a se prepararem para atendimentos de
primeiros socorros.

A lei obriga as escolas públicas e privadas e espaços de
recreação infantil a se prepararem para atendimentos de

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA INSTITUIÇÕES DE ENSINO

Matrículas abertas
para o público

10/09
3ª turma:

Inscrições:
 (92) 98417-8684

(92) 3090-3002
Miniauditório da Unidade 5 - FAMETRO

24/09
4ª turma:

Certi�cado digital de 4h

Aulas presenciais

Matrículas abertas
para o público

tações do grupo Curumim na Lata; DJ LF; 
Orquestra Villa da Barra; Isabelle Ribeiro; Da-
vid Lucas; Espetáculo Sodade Panorando Cia; 
Raylla Araújo; Luciana Palhacinha; e Curumins 
e Cunhantãs. O “Passinho” será comandado 
pelas apresentadoras Alexa Yingrid e Palha-
cinha Rosinha.

 Além das apresentações musicais, o público 
infantil terá um espaço onde serão realizadas 
brincadeiras e oficinas de pinturas, bolhas de 
sabão, slime e uma biblioteca infantil.

Artistas Nacionais e Internacional
O palco Tucupi contará com atrações nacio-

nais como Duda Beat; Djonga; Jão; Jota Quest; 
Joelma; Odair José; Skalene; Padre Antônio 
Maria; Leandro Borges; e André Valadão. 
O palco também recebe o show da banda 
italiana Double You.

 No segundo maior palco do festival, o Cabo-
quinho, apresentam-se ainda Diego Nogueira; 
Felipe Araújo; Bárbara Eugênia; Lia Sophia 
& Pinduca; Tasha e Tracie; Tony Alisson; Art 
Trio; e Bruna Carla. 

Gastronomia
A área gastronômica do festival envolve mais 

de 70 profissionais locais, entre chefes reno-
mados e novos talentos, selecionados a partir 
de dois editais lançados pela Manauscult, o 
primeiro, o “Festival Gastronômico de Manaus 
– No Passo do Sabor”, que habilitou 40 propo-
nentes, divididos em três categorias: “Barraca 
do Chefe”; “Novos Chefes” e “Food Truck”.

 O edital para a “Praça de Alimentação 
da Gastronomia Criativa”, com operação de 
venda de alimentos do entorno dos palcos 
“Tucupi” e “Caboquinho” nas categorias: “Food 
Bike” (cachorro-quente), “Carrinho de Comi-
da Ambulante” e “Barraca de Comida” com 
mais de 26 proponentes aptos a participar 
do festival.

 Nesta edição, a Prefeitura de Manaus 
traz a estrela gastronômica Rodrigo Oliveira, 
chef dos restaurantes Mocotó, em São Paulo 
(SP), e do Caboco, em Los Angeles (EUA) – 
competidor do “Iron Chef”, reality show de 
competição na NetFlix – para compartilhar 
experiências por meio de uma aula-show. 

Teatro
O festival contará com o musical “A Hora 

da Estrela”, inspirado no último romance 
publicado por Clarice Lispector, em 1977, 
ano de sua morte. O espetáculo teatral, 
que ganhou 32 músicas inéditas de Chico 
César, terá duas recitais no palco do impo-
nente Teatro Amazonas, nos dias 4 e 5 de 
setembro, com entrada gratuita. Além dos 
espetáculos “Diário das Marias”, “Helena” “A 
Herança Maldita de Mercedita de La Cruz”, 
e o “O Jardim Enfeitiçado”.

Antônio Pereira e Ruan Souza / Semcom
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    Expoagro   
 . A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal de Limpeza Urbana (Se-

mulsp), participa da 44ª Exposição Agropecuária do Amazonas (Expoagro), com exposição 
voltada para Educação Ambiental.  

. O evento ocorrerá até o dia 4 de setembro, no kartódromo da Vila Olímpica. 

 . Equipes de conscientização ambiental da Semulsp estarão no local, durante todo o 
evento, para orientar os visitantes sobre o descarte correto dos resíduos. Os “Garis da 
Alegria” farão apresentações com músicas lúdicas de sensibilização ambiental, com o ob-
jetivo de fortalecer a cultura de reciclagem e diminuir o fluxo de resíduos direcionados aos 
rios, igarapés e aterro sanitário.  

     Descontos     
 . O Shopping Manaus ViaNorte realizará, de 4 a 10 de setembro, uma 

campanha especial para celebrar a “Semana do Brasil”, com ações pro-
mocionais e descontos de até 50%. 

.  Neste período, os clientes poderão adquirir produtos com descontos 
significativos em diversas lojas do centro de compras. 

. Criada em 2019, a Semana do Brasil complementa a celebração da 
Independência do Brasil, em 7 de setembro. O Shopping Manaus Via-
Norte possui mais de 200 lojas, distribuídas em diversos segmentos, 
como vestuário, tecnologia, maquiagem, joalheria e gastronomia. 

       Convite internacional  

 . A Prefeitura de Manaus vai participar do evento internacional Iurc América Latina “Rumo a 
Cidades e Regiões Sustentáveis”, que acontecerá na Colômbia, na cidade de Barranquila, de 20 
a 21 de outubro deste ano, como convidada do Programa Internacional de Cooperação Urbana 
(Iurc), representada pelo Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb). 

 . Desde o ano passado, Manaus integra o grupo Iurc, a partir de um termo de cooperação assi-
nado com o Implurb. Dentro do programa, a cidade parceira de Manaus é Nápoles, e represen-
tantes técnicos da autarquia participam de encontros virtuais, troca de experiência em regene-
ração urbana, sustentabilidade urbanística e perspectivas, incluindo workshops e webinários. 

 . O vice-presidente do Implurb, arquiteto e urbanista Claudemir Andrade, vai representar Ma-
naus no evento internacional,  que terá um seminário sobre “Soluções Baseadas na Natureza 
e Regeneração Urbana”, workshops da Iurc América Latina e visitas locais relevantes, onde os 
participantes e especialistas internacionais vão poder trocar conhecimento e experiências em 
campo.

     Resíduos  
 
. O Coletivo Manaus Lixo, em 

parceria com as secretarias 
municipais de Limpeza Pública 
(Semulsp), e de Meio Ambiente 
e Sustentabilidade (Semmas), 
além dos profissionais da pla-
taforma Agentes do Meio Am-
biente (AMA), retirou mais de 
meia tonelada de resíduos do 
Igarapé do Gigante, no Tarumã. 

.  A ação marcou o “Dia Lixo 
Zero”, mobilização nacional que 
acontece anualmente, para 
chamar atenção da sociedade 
sobre os cuidados com o meio 
ambiente

     Adiado  
. Um dos eventos editoriais mais aguardados da atualidade, 

o lançamento do livro de memórias que o príncipe Harry es-
creveu sob encomenda da americana Random House, uma das 
maiores editoras de livros do mundo, foi mais uma vez adiado. 

.  E tudo por causa de seu conteúdo, considerado “nitrogli-
cerina pura” demais pelos advogados da gigante literária, que 
aconselhou o ex-royal a revisar mais uma vez e com toda a 
atenção possível seus escritos. 

. Quem leu a obra que, inicialmente, chegaria às prateleiras 
das livrarias em novembro – o que a partir de agora acontecerá 
somente no segundo semestre de 2023 -, afirma que o neto 
de Elizabeth II colocou no papel “verdades bombásticas” so-
bre a realeza da qual fez parte. E, como sabe que certas brigas 
não se compram, a Random House, temendo se tornar alvo de 
um processo aberto pela monarquia mais famosa do mundo, 
achou por bem pisar no freio. 

   Adiado  

Objeto de desejo 
. A Mixed e a Superga Brasil, se juntam para levar a origem das raízes brasileiras em tênis especiais, com tiragem limitada 

. A aposta da vez é em tênis de cano alto em lona de algodão off White, o Carnaúba e o Corumbau. Indo de uma modelagem cool, 
com opção de cadarços coloridos em tie dye até o modelo mais clássico em renda de algodão, inspirado no artesanato brasileiro, 
os modelos acompanham o conceito e a paleta da coleção de Verão da Mixed. 

. Tornando a collab ainda mais especial, os produtos são sustentáveis. Os tênis contam com uma borracha 100% natural, que 
facilita o processo de reciclagem das nossas borrachas na hora do descarte. Além disso, os modelos em algodão contam com 
certificação BCI (Better Cotton Initiative). 

Ícone do futebol brasileiro 
Zico, com o prefeito David 

Almeida, na prestigiadíssima 
abertura da Copa Zico, na 
quinta-feira, em Manaus

 Sempre elegante, Jéssica Sabbá 
enche de charme tarde estrela-

da no restaurante Caxiri 

O ídolo Zico, concedendo 
seu autógrafo estrelado 

ao competente secretário 
Municipal de Comunica-

ção, Israel Conte, na aber-
tura da Copa Zico Regina Furtado dando 

uma circulada na cena 
social da cidade
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Prefeito de Manaus, David Almeida, “em comunhão com Deus, 
ao lado da minha filha Fernanda Aryel, prestigiando meu grande 
amigo, Luiz Claudio. Que privilégio ouvi-lo nessa manhã. Não há 
lugar melhor para está em união com o nosso salvador”, disse 
David Almeida nas suas redes sociais

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro, com a 
procuradora de registro de São Paulo, Gabriela Samadello, a 
escritora e advogada Cynthia Mendonça, e a procuradora-geral 
do MPC, Fernanda Cantanhede, durante evento que discutiu 
ações para o enfretamento da violência contra a mulher

Vice-presidente do TJAM, desembargadora Graça Figueiredo, 
ministro do STF, Ricardo Lewandowski e a vice-presidente do 
TRE-AM, desembargadora Carla Reis

Senhora Miriam Bó e sua 
belíssima voz, ao lado o 

aniversariante Sérgio Frota

Dj Alex Marcks, cantor e 
compositor Carlos Batata e 

Sérgio Frota Secretário de Governo, Sérgio 
Litaiff Filho e Sérgio Frota

Empresário e compositor João 
e Léilane Kennedy

Cantor e compositor Elias 
Moreira (The Voice Brasil) e 

Sérgio Frota Glauco Gomes e Sérgio 
Frota

Simone Venâncio, Edilane 
Frota e Nívia Rodrigues

Cardápio musical: o 
aniversariante Sérgio Frota e o 

showman Felicio

Para fortalecer as ouvidorias do Amazonas, a Ouvidoria do 
TCE-AM, deu início na quarta (24), ao Curso de Formação e 
Capacitação de Ouvidores, realizado na Corte de Contas. A aula 
inaugural foi ministrada pelo ouvidor do Tribunal de Contas pelo 
TCE-PR, Patrick Machado. Na foto ouvidor do TCE-PR, Patrick 
Machado e o presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro

Ouvidor do 
município 
de Manaus, 
Nonato 
Oliveira com 
o ouvidor do 
TCE-AM, Josué 
Cláudio de 
Souza Neto, 
durante Curso 
de Formação 
e Capacitação 
de Ouvidores, 
realizado 
na Corte de 
Contas

Deputado 
federal Átila 
Lins e Rita 
Lins (os avós 
materno), 
celebraram os 
dois aninhos 
de Arthur 
Henrique, 
filho de Paula 
e Rodrigo 
Colela. O tema 
da festa as 
viagens do 
príncipe Arthur 
Henrique  

Sérgio e 
Edilane Frota 
emoldurando 
a querida 
Barbara Souza 
Medeiros

Ministro do 
STF, Ricardo 

Lewandowski 
ao lado do 

desembar-
gador do TRE-

AM, Fabricio 
Frota Marques, 

durante a 
solenidade 
da outorga 

da Medalha 
Ruy Araújo ao 

ministro, na 
ALEAM

Desembar-
gador 

Lafayette 
Carneiro Vieira 

Junior, foi 
homenageado 

com a 
Comenda 

“Medalha Ruy 
Araújo”, pela 
Assembleia 

Legislativa do 
Amazonas, na 

quinta (18)

Presidente da Editora Fórum, Luís Claudio Rodrigues; 
procuradora-geral do MPC, Fernanda Cantanhede; ministro 
do STF, Ricardo Lewandowski; e o presidente do TCE-AM, 
conselheiro Érico Desterro, durante o encerramento do 1º 
Fórum Internacional de Controle, no TCE-AM 

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro e conselheiro 
Mario de Mello, com o ministro do Supremo Tribunal Federal, 
Ricardo Lewandowski, durante o encerramento do 1º Fórum 
Internacional de Controle, no TCE-AM. O evento foi promovido 
pela Editora Fórum com apoio do TCE-AM, e reuniu autoridades 
do judiciário, gestores públicos e membros da sociedade civil 

Durante a estada em Manaus do ministro do STF, Ricardo 
Lewandowski, o presidente do TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro e sua esposa Milena, receberam o ministro para um 
jantar em sua residência, com um cardápio amazônico. Entre os 
convidados, presidente da OAB-AM, Jean CLeuter Mendonça e 
sua esposa procuradora-geral do MPC, Fernanda Cantanhede, 
conselheiro Mario de Melo e sua esposa, juíza Elza Victória de 
Mello

Promotor Lazaro Campos, secretário de Estado Chefe da Casa 
Militar, Cel. Fabiano Bó, aniversariante Sérgio Frota, proprietário 
do restaurante Vinhedo Rio & Mar, Wander Matos, presidente 
da AFEAM, Marcos Vinicius Castro, promotor Reinaldo Lima e o 
secretário de Estado, Marcellus Campello

FIQUEM COM DEUS!

Sérgio Frota
Thiago Fernandes/TCE-AM

Thiago Fernandes/TCE-AM

Divulgação

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Raphael Alves/TJAM

Chico Batata/ALEAM

SEMCOM

Traremos alguns momentos que marcaram o 
aniversário do editor deste espaço, durante 
almoço no restaurante Vinhedo Rio & Mar. 

Confira nas fotos de Lindemberg Cavalcante.

Divulgação
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Como se falou por 
aqui, o SBT está bem 
interessado em am-
pliar as suas ativi-
dades esportivas e a 
transmissão da Série 
B do campeonato bra-
sileiro, a partir do ano 
que vem, é um dos 
principais objetivos.

Assunto até que 
foi meio encaminha-
do, em recente visita 

dos seus diretores ao 
presidente da CBF.

Sem dúvida que 
poderá vir a ser 
uma conquista das 
mais importantes.

Mas que também irá 
depender de fatores 
outros, entre eles, os 
times participantes. Di-
ficilmente irá se repetir 
algo como a competi-

ção deste ano, que tem 
a presença de vários 
grandes, como Cruzei-
ro, Vasco, Bahia e Grê-
mio, entre os principais. 
E todos devem subir.

Assim como são remo-
tas, no atual campeona-
to da Série A, as chances 
de um grande cair.

Por outro lado, e in-
dependentemente dos 

times em campo, nos 
parece imprescindí-
vel uma parceria ou 
qualquer outro tipo de 
acordo com a Globo, 
que além de possuir 
contratos com vários 
clubes, também tem 
o pay per view com o 
seu enorme significado 
financeiro.

Algo para ser cuida-
dosamente avaliado.

· Mudanças na progra-
mação da TV Jovem Pan 
ficaram para a semana 
que vem.

· Na Globo estão bem 
acelerados os trabalhos 
de “Pantanal” em sua 
reta final...

·... Se tudo correr como 
se espera, há o desejo de 
terminar tudo até o final 
de setembro.

·Programação da Band-
News FM, faixa da manhã, 
será modificada a partir 
de segunda-feira...

·... Os apresentadores 
Sheila Magalhães, Car-
la Bigatto e Luiz Megale 
irão seguir até 11h, com 
o “BandNews São Paulo”, 

primeira edição.

· O canal History fe-
chou parceria com o 
Museu do Ipiranga para 
uma programação es-
pecial, em comemora-
ção ao Bicentenário da 
Independência.

·    Mamma Bruschetta 
vai estrear, dia 14, o es-
petáculo “Miss Brasil Sou 
Eu!, comédia do Ronaldo 
Ciambroni, com direção 
dela mesmo...

· ... Apresentação todas 
as quartas-feiras, 21h, no 
Teatro União Cultural, em 
São Paulo.

· Simone, longe da Si-
maria e agora sozinha, 
vai retomar sua carreira 

na música...

·  ... E também em par-
ticipações bem importan-
tes em programas de te-
levisão. Ela está para se 
decidir entre vários convites.

C´est fini

A CNN Brasil planeja 
ampliar suas atividades 
no campo esportivo.

Não tão já, mas entre o 
final deste ano e começo 
do outro, há o desejo de 
apresentar as primeiras 
novidades, não só res-
tritas ao futebol, mas a 
outras diversas modali-
dades.

Ficamos assim. Mas 
amanhã tem mais. Tchau!
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boa. Mas também pode não ser
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CANAL 1

TV Tudo

Bate Rebate

Divulgação

LEI LUCAS (13722/18)

A lei obriga as escolas públicas e privadas e espaços de
recreação infantil a se prepararem para atendimentos de
primeiros socorros.

A lei obriga as escolas públicas e privadas e espaços de
recreação infantil a se prepararem para atendimentos de

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA INSTITUIÇÕES DE ENSINO

Matrículas abertas
para o público

10/09
3ª turma:

Inscrições:
 (92) 98417-8684

(92) 3090-3002
Miniauditório da Unidade 5 - FAMETRO

24/09
4ª turma:

Certi�cado digital de 4h

Aulas presenciais

Matrículas abertas
para o público

Dois tempos
O espetáculo “Intimidade Indecente” vol-

ta aos palcos cariocas no dia 3 de setembro 
para curta temporada no Teatro Clara Nunes.

A produção reúne Eliane Giardini e Mar-
cos Caruso, com direção de Guilherme Leme 
Garcia. Caruso, como se sabe, também será 
uma das atrações de “Travessia”, substituta 
de “Pantanal”.

Jornada dupla
Cauã Reymond e Mariana Ximenes, pre-

sentes em “A Favorita”, também estão na se-
gunda temporada de “Ilha de Ferro”.

No passado, até havia um cuidado na Globo 
para evitar repetições do tipo. Mas isso, por 
força das necessidades, acabou caindo no 
esquecimento. 

Dando um tempo
Para liberar o estúdio, produção do 

“Faustão na Band” teve que acelerar os tra-
balhos da semana, por causa do debate de 
amanhã, entre os candidatos à Presidência 
da República.

Mas os trabalhos já serão reiniciados no 
início da próxima semana.

 Debate
Desta vez, de acordo com a Band, a plateia 

do debate terá lotação bem reduzida.

Ao contrário do que aconteceu no en-
contro para  governador, só terão acesso ao 
local os próprios candidatos e os seus as-
sessores, além de representantes das em-
presas parceiras.

Do mesmo jeito
Nada se alterou nas últimas horas, com 

relação às presenças dos candidatos Lula e 
Bolsonaro no debate da Band. Os dois po-
dem aparecer, como também não podem.

A verdade é que ninguém tem certeza 
de anda.

Situação nervosa
A verdade é que a Band chegou a contar 

com a presença de Lula, mas sempre existi-
ram dúvidas quanto a participação ou não de 
Bolsonaro.

O que se entende é que um não irá sem a 
certeza do outro.

Novo trabalho 
Manuela do Monte acaba de fechar um novo 

compromisso na Record. Depois de “Apocalip-
se”, “Jesus”, “Amor Sem Igual” e “Todas as Ga-
rotas em Mim”, a atriz vai integrar o elenco da 
série “Reis”, em sua sexta temporada.

Hagite é o nome da personagem. 

Canta Comigo
Neste domingo, o “Canta Comigo Teen” che-

ga à sua primeira semifinal. Para mostrarem 
aos 100 jurados que merecem um lugar na 
final, os jovens participantes irão apostar nos 
mais diferentes hits.

Entre as canções escolhidas, estão: “Girassol” 
de Priscilla Alcântara e Whindersson Nunes e 
“Sign of the Time”, do britânico Harry Styles.

Em análise
Vivian de Oliveira, conhecida e respeitada 

autora, está com um projeto de novela no Glo-
boplay.

O título, segundo se informa, é “Campana 
Vermelha”, um drama policial, com a história 
de um peão que se transforma em uma lenda 
do seu tempo.

Desdobramento
O fato de Vivian de Oliveira estar com projeto 

em análise no Globoplay tem um significado 
dos mais importantes.

Como ela não é contratada da casa, abre-se 
a possibilidade de se aprovar trabalhos de au-
tores de fora.

Crédito Lucas Uebel

DIVULGAÇÃO
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Namaloca comemora 1° 
ano com festival gratuito
O evento é gratuito 
e inicia às 17h e vai 
até 22h

Durante o evento o espaço recebe-
rá intervenção coletiva de graffitis 

e lambes com temáticas 

preservação do meio ambiente, 
como meio de conscientização.

A frente das ações do Namaloca 
o rapper e articulador cultural, 
Jander Manauara, garante que 
esse é o encerramento de um 
ciclo de muitos desafios visando 
o tempo que leva realizar todo 
o mapeamento e planejar ações 
que garantem integração e reco-

nhecimento para todos.
“Um dos passos mais desafiado-

res foi conseguir acompanhar os 
passos de cada mapeado e cada 
projeto e entender como podería-
mos trabalhar em sincronia. Ago-
ra o próximo passo é consolidar 
nosso trabalho e seguir com ações 
maiores que possam garantir o 
reconhecimento e direito de cada 

um que atua pelas melhorias da 
cidade e da Amazônia como um 
todo”, afirma Jander.

Namaloca
O Namaloca é um canal de cria-

ção e conexão de valores sociais 
e culturais para uma agenda de 
desenvolvimento social e sus-
tentável do Amazonas.  Entre 

EM TEMPO

No próximo domingo (28), o 
Espaço Cultural Curupira 
Mãe do Mato, localizado 
na Avenida Sete de Se-

tembro, Centro, recebe a celebra-
ção do primeiro ano de ações do 
“Namaloca”, projeto que mapeia e 
reúne artistas, ativistas, agentes 
de transformação e projetos que 
visam a melhoria da cidade de Ma-
naus e valorização da Amazônia.

O evento é gratuito e inicia às 17h 
e vai até 22h, a programação inclui 
desde atividades e atrações para 
o público infantil com o espaço 
Kids e apresentação do palhaço e 
ator, Clayson Charles, seguido de 
discotecagem com o DJ LF, per-
formance de breaking, Grupo Wo-
tchimaücü e encerramento com 
Vogue Nights da Mafel Matagal.

Além disso, no local, os mapea-
dos que participam do Namaloca 
estarão vendendo produtos con-
feccionados dentro dos projetos e 
causas que representam projetos 
e causas dos quais participam. 
Durante o evento o espaço re-
ceberá intervenção coletiva de 
graffitis e lambes com temáticas 
que abordam questões emergen-
tes sobre a Amazônia, cultura e 

os princípios do projeto estão 
o fomento da cidadania cultural 
amazônida para o respeito e valo-
rização de sua diversidade étnica 
e regional, o pertencimento terri-
torial cidade-floresta e o acesso 
a informações qualitativas como 
fundamento de uma consciência 
política desenvolvedora.

Ações realizadas no 1° ano
Entre as ações realizadas ao 

longo do 1° ano do Namaloca 
estão a 12ª Reunião Anual da For-
ça- Tarefa dos Governadores para 
o Clima e Florestas (GCF-Task 
Force), imersão de 10 dias na 1ª 
Residência Artivista do Megafo-
ne com ativistas de todo o Bra-
sil, ações de conscientização na 
Campanha Voto Verde com ações 
de lambes e regularização de tí-
tulos de eleitores, homenagem 
ao Cacique Raoni com colagem 
de lambes em contexto nacional, 
ato de abertura de faixa no jogo 
do Manaus FC para a campanha 
“Onde Está o Gavião?”, Festival 
Grito Rua em edição especial 
para o Dia do Meio Ambiente e 
1° Painel Namaloca com debates 
sobre cultura, saúde, diversidade 
e sustentabilidade.

As informações e line up do 
festival estão disponíveis nas 
redes oficiais do Namaloca em 
@namaloca e também da rea-
lizadora AIHHUAM, responsável 
pelo projeto, em @aihhuam no 
Facebook e Instagram.

Divulgação
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   ASSINADO
O doutor, mestre, es-

critor - e sósia do Kevin 
Costner - João Bosco Bo-
telho lançou no Museu da 
Cidade, no Paço da Liber-
dade o livro Mulateiro. A 
Foto mostra a família que 
mora perto, Larissa La-
deira, João Bosco e Day-
se Botelho, Flavia e João 
Rafael Ladeira.

   BALADINHA
A Arlélia Gusmão juntou as amigas de toda a vida para se festejar. A baladinha foi 

no AMA Restaurante, foi ótimo, teve música muito boa, do Black Sheep, bebidinhas e 
comidinhas sensacionais.

Arlélia Gusmão 

Fátima Gusmão e Ana Lúcia Almeida 

Marcela Dutra

Ana Maria Garcia Tereza Cristina Garcia vinda do Hawai. Ivone Rabelo

Alodia Queiroz e Rita Oliveira Charufe Nasser e Beth Bitencourt

Ruth Falabela e Hilda Carvalho Izane Torres Barros

Odenir Machado, Lourdes Buzaglo e Norma 
Araújo 

Graça Bessa

Mary Tuma Márcia Baiman Lucimar Augusta

Vera Shida e Renato Paixão, da VR Projetos de Porto 
Alegre, estiveram por Manausx City para a entrega de 20 

bibliotecas para as escolas do município. Assim, nessa 
“vive” altruísta, mesmo...creiam existe!

Tânia Monteiro, Socorro e Bianca Mourão

Aline Rocha e Lucia Bitencourt

mazalopes@aol.comMaza Lopes
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